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Círculo Rojo

-En Nogales, el PAN busca repetir y el PRI quiere quitarle la Alcaldía
-En Guaymas, los panistas no quieren que se reelija Lorenzo de Cima
-En Cajeme, Emeterio Ochoa avanza en la construcción de consensos 

En Nogales el PRI y PAN ya resolvieron 
quiénes serán sus candidatos: JORGE 
FREIG CARRILLO y DAVID CUAU-

HTÉMOC GALINDO DELGADO, este 
último como candidato a reelegirse, tarea 
en la que deberá trabajar horas extras a par-
tir del desastre en que se ha transformado el 
panismo, lo que ha provocado una intensa 
migración hacia MORENA y el MC, partidos 
que se han nutrido y lo siguen haciendo, con 
panistas, perredistas y priístas, aunque las re-
des morenas son las que más ciudadanos han 
capturado………En Guaymas los panistas no 
se distinguen de la etapa rebelde que se está 
viviendo al interior del partido, son los que 
más  se oponen a que el alcalde LORENZO 
DE CIMA DWORAK se reelija, pero la diri-
gencia ya dijo que sí y por ahí van las cosas. 
No sabemos qué hizo el alcalde que ni los de 
su partido lo quieren, pero como los militan-
tes son muy pocos, qué importa, dirían……… 
Interesantes estrategia contra la inseguridad 
expuso MALORO ACOSTA, en platica de 
café con directivos de esta casa editorial, se le 
cuestionó alcalde de Hermosillo con licencia 
Manuel Ignacio Acosta sobre su estrategia 
para combatir la inseguridad que enfrentó 
durante los primeros meses, la respuesta sor-
prendió a los presentes, primero habló de los 
tres cambios del titular de la corporación pues 
no aceptó que el encargado no diera los resul-
tados que se necesitaban dejando claro que su 
compromiso era con la ciudadanía y no con el 
“Comisario de Policía”, habló de una rotación 
de mandos por sector cada mes. Así como lo 
leyó: ‘cada mes’ con el fin de que los mandos 
medios no generaran compromisos con la de-
lincuencia y sus derivados, dio de baja a más 
de 100 elementos de la corporación por actos 
indebidos, y una más: total trasparencia en la 
promoción de grados, eliminando las asigna-
ciones directas y más aún las ‘ventas’ de los 
ascensos práctica que aún se da en otros mu-
nicipios de sonora, una última eliminó la mala 
práctica de asignar patrullas descompuestas, 
para que mandos medios se encarguen de “in-
vertir” en la reparación y con esto dar “permi-
so oficial” para que salgan a robar a la calle y 
recuperar el costo de la reparación. En fin el 
Maloro dio una verdadera cátedra de cómo se 
deben hacer cosas cuando se ve por la ciuda-

danía, claro que ahí mismo fue invitado a dar 
una plática amplia con reporteros y columnis-
tas de este grupo editorial, pues el tema mere-
ce un profundo análisis y su respectiva com-
paración………   Prefirieron quedarse sin PAN 
antes que someterse a los caprichos de la diri-
gencia, y sí, decenas de militantes del Partido 
Acción Nacional abandonaron las filas blan-
quiazules y fueron a sumarse a MORENA, al 
proyecto de López Obrador, dicen. En Cajeme 
la última desbandada la encabezó ANDRÉS 
SALAS SÁNCHEZ, quien de priísta pasó ser 
panista y ahora morenista y fue acompaña-
do en su viaje migratorio por PEDRO CON-
TRERAS MONTOYA, exregidor; TOCHO 
MÉNDEZ, exdiputado; JOSÉ LEYVA VILLA-
BURU, expresidente del comité municipal; 
HÉCTOR RODRÍGUEZ CAMACHO, ex-
presidente también del comité local del PAN 
y sí, varios más, quienes celebraron juntos en 
evento realizado en días pasados, su partida 
hacia la izquierda. Antes, otros expresidentes 
del PAN Cajeme, RAÚL ALEMÁN TAVIZÓN 
y JESÚS MEZA LIZÁRRAGA emigraron a 
los brazos de RODRIGO BOURS, quien los 
hizo candidatos a regidores independientes, 
entonces, ¿quiénes quedaron en el PAN?, se 
preguntan algunos……… Platicando con AR-
TURO BOURS GRIFFITH, el que se decía 
sería candidato a senador suplente de la mano 
con ALFONSO DURAZO MONTAÑO. Al 
preguntarle sobre ese dicho nos contestó que 
no había recibido invitación para ser suplente 
del dirigente de MORENA, pero que tampoco 
andaba buscando candidatura alguna, lo im-
portante, nos dijo, es que considera que Ló-
pez Obrador encabeza el mejor proyecto para 
México y hace labor a su favor……… Cuando la 
gobernadora dio a conocer que se construiría 
una planta desaladora en Empalme, dejó en 
claro que era para surtir de agua a esa ciudad 
como a Guaymas, nunca dijo que a futuro la 
planta se ampliaría para conducir agua a Her-
mosillo y así cancelar el acueducto Indepen-
dencia, pero parece que hasta ahora los miem-
bros del No al Novillo empiezan a reaccionar y 
vuelven a la cargada con sus protestas, aunque 
ya la CONAGUA advirtió que el 90 por ciento 
del agua que se envía al Valle del Yaqui es para 
ellos, los agricultores, y 10 por ciento para con-
sumo humano en Ciudad Obregón y parte del 

municipio de Cajeme y si hay problemas de 
desabasto estos tienen su origen en el método 
utilizado para irrigar las tierras, el cual sigue 
haciéndose por inundación y no por goteo o 
aspersión como debería ser. De acuerdo con 
las prácticas, millones de metros cúbicos de 
agua van a dar al mar, todo porque no se usan 
sistemas avanzados de riego, para estos no ha 
llegado el llamado riego tecnificado, es que es 
muy caro, argumentan……… Al que de plano 
ya no se sabe si tomarlo en serio o no es ABEL 
MURRIETA GUTIÉRREZ, quien después 
de haber renunciado al PRI volvió pidiendo 
perdón, incluso SILVANA BELTRONES sa-
lió en su defensa, dijo que Abel sí renunció al 
partido “pero no la ratificó”, la renuncia, cla-
ro. ¿Inestabilidad emocional?, creo que así 
se llama eso, ¿no? Ahora lo interesante sería 
saber si esto requiere tratamiento médico o se 
quita solo, con un cambio de ambiente nada 
más. Dicen por ahí que quizás sería bueno ir 
a pasar unas vacaciones……… En Bácum EU-
SEBIO MIRANDA se aventó con el propósito 
de reelegirse, asegura que los bacumenses lo 
quieren mucho y que ha llevado beneficios a 
todo el municipio, por lo que merece ser ree-
lecto, ¿será?………  El director de Comisarías y 
Delegaciones en Cajeme, NICOLÁS CAMPA 
se va de candidato a alcalde a Quiriego, mu-
nicipio que ya gobernó, en tanto que Andrés 
Salas, secretario del Ayuntamiento de ese 
lugar, busca un cargo pero en Cajeme. ¿Será 
esto un intercambio político cultural o se está 
dando cumplimiento a una profesía de la San-
ta de Cabora?……… No pasará la semana sin 
que los partidos den a conocer los nombres 
de los candidatos plurinominales tratándo-
se del Congreso del Estado. Nombres van y 
vienen y los hay que incluyen a GILBERTO 
GUTIERREZ Y HASTA A FAUSTINO FÉLIX 
CHÁVEZ entre ellos, pero ¿para qué especular 
cuando que falta tan poco para que se corra el 
telón?……… Desde Cajeme nos reportan muy 
activo a EMETERIO OCHOA en la cons-
trucción de acuerdos, quien después de varias 
reuniones con directivos del distrito de riego 
ha logrado avanzar en eso de los consensos, 
incluso se habla de una reunión gestionada 
por el ex diputado local con directivos del dis-
trito de riego y la gobernadora de sonora Clau-
dia Pavlovich.

Director Grupo Editorial El
Tiempo y Semanario Última Palabra
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Reconoce Roberto Campa
 Cifrián a gobernadora del

estado como ejemplo a seguir

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Sonora está dentro de los 
cinco estados con más crecimiento 
en generación de empleos, informó 

la Gobernadora Claudia Pavlovich Arellano.
Acompañada por el secretario del Tra-

bajo y Previsión Social, Roberto Campa 
Cifrián, la gobernadora Pavlovich resaltó 
que Sonora crece al 5 por ciento anual y 
tiene una tasa de desempleo del 3.4 por 
ciento, por lo que se ubica entre los cinco 
estados con más crecimiento en el país.

“Hemos crecido a base de mucho esfuer-
zo, se han creado en mi administración más 
de 52 mil empleos; barrimos la casa, pusimos 
orden y le entramos con todo al trabajo, con 
todas las ganas y la voluntad de ver a las muje-
res sonorenses salir adelante”, afirmó.

Roberto Campa Cifrián, secretario 
del Trabajo y Previsión Social, recalcó 
la coordinación de la administración de 
la Gobernadora Pavlovich para trabajar 
de la mano con el gobierno federal y al-
canzar la meta de generar 4 millones de 
empleos al concluir el mandato del presi-
dente Enrique Peña Nieto.

“El último dato del Instituto Mexica-
no del Seguro Social, es que en febrero en 
Sonora se crearon siete mil 877 nuevos 
puestos de trabajo y esta es una cifra muy 
importante y suma a lo que estamos ha-
ciendo en el país donde se generaron más 
de 160 mil empleos en febrero”, señaló.

La labor al frente de Sonora de la go-
bernadora Pavlovich ha sido reconocida a 
nivel nacional, subrayó, dándose a notar 
como un ejemplo a seguir.

“Sonora se distingue por tener una 
mujer gobernadora, pero Claudia Pavlo-
vich no se distingue sólo por ser mujer, se 
distingue en el concierto nacional por ser 
una gran gobernadora”, aseguró.

Sonora crece al 5 por 
ciento anual y tiene una 
tasa de desempleo del 

3.4 por ciento, por lo 
que se ubica entre los 

cinco estados con más 
crecimiento en el país.

Crece Sonora al generar
más empleos: Pavlovich

Destaca el Estado 
en educación

HERMOSILLO. La coordinación 
entre maestros, padres de familia, au-
toridades y alumnos, coloca a Sonora 
en los primeros lugares en el país en 
materia educativa, destacó la goberna-
dora Claudia Pavlovich Arellano.

A través de la implementación del 
programa ACA Sonora (Asistencia, 
Continuidad y Aprendizaje), se acom-
pañaron los procedimientos y se logró 
a recuperar el nivel educativo en la en-
tidad, explicó.

“Es un programa que le dimos 
continuidad, porque las cosas tienen 
que llevarse con mucha estrategia, 
con mucha credibilidad en lo que 
estás haciendo, y sobre todo con un 

acompañamiento total por parte de 
las autoridades, de los maestros, y de 
los padres de familia, todos se suma-
ron en esta lucha”, subrayó la gober-
nadora Pavlovich.

Gracias a la coordinación que se dio 
con el magisterio, explicó, en dos años 
y medio de su administración lograron 
que los docentes de Sonora fueran los 
mejor evaluados del país.

“En Sonora siempre nos hemos ca-
racterizado porque cada vez que te-
nemos muchos problemas sacamos la 
cara y nos ponemos las pilas y decimos 
vamos a tener maestros de 100, y aho-
rita nuestros maestros son los mejor 
evaluados en el país”, enfatizó.

Resultados  
► 99.53 % de las maestras y 
maestros participaron en la 

evaluación docente.
► Se creó el Sistema de 
Selección Aleatoria de 

Sustentantes, que le valió el 
Premio de Innovación a la 

Transparencia 2017.
► En la evaluación PLANEA 

a estudiantes de tercero 
de secundaria obtuvo el 

cuarto lugar en Lenguaje y 
Comunicación y quinto en 

Matemáticas.
► Se garantizó un lugar 
a todos los jóvenes en 

preparatoria mediante el 
proceso PREPA Sonora.

7  
mil 877 nuevos puestos 

de trabajo en Sonora se 
crearon en febrero, de 

acuerdo a datos del IMSS
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Alta incidencia de 
delitos electorales

Del Reporte de Incidencia 
Delictiva del Fuero Federal por 
entidad federativa 2012-2018 
se infiere que en el estado se 
traman 129 ilícitos electorales 

anualmente

Milton Martínez
Última Palabra 

Hermosillo. El Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública (SESNP) precisa 

que en el periodo de 2012 a 2017 se han co-
metido 778 delitos electorales en Sonora.

Del Reporte de Incidencia Delictiva 
del Fuero Federal por entidad federativa 
2012-2018 se infiere que en Sonora se tra-
man 129 ilícitos electorales anualmente.

En promedio, basados en las cifras ofi-
ciales antes mencionadas, cada 30 días 
se han documentado 10 casos en los que 
encontraron pruebas para establecer la 
comisión de un delito electoral.

Si se analiza esta cifra se obtiene que en 
Sonora se comete un delito electoral cada 
tres días, pese a que en la entidad haya o no 
elecciones constitucionales cada año.

En 2012 la cantidad de delitos electora-
les fue de 91, a nivel nacional, el número 
fue de tres mil 112, por lo que el 3.2% de 
los ilícitos se conflagró en la entidad.

El año siguiente, en 2013, la cifra fue 
de 13, y en el país se calcularon mil 952 
denuncias electorales y el porcentaje so-
norense fue de 0.66%.

Para 2014 el número se incrementó a 
316 —el más alto en la historia sonoren-
se—. En ese ejercicio fiscal, cuando se 
integraron dos mil seis averiguaciones 
previas electorales en las 32 entidades 

federativas, el equivalente anual fue de 
15.6% del número total de quejas.

Doce meses después, en 2015, las irre-
gularidades electorales se establecieron 
en 237 ilícitos —el segundo más alto en 
la historia— para un porcentaje nacional 
del 11.4% de todas investigaciones en ma-
teria electoral.

En 2016, pese a que en la entidad no se 
desarrollaron comicios, la cantidad de frau-
des electorales se estableció en 67, que en 
escala nacional representó el 1.7% del nú-
mero total de las carpetas de investigación.

El año pasado, cuando tampoco se or-
ganizaron comicios en Sonora, se conta-
bilizaron 54 delitos electorales del orden 
federal, que significó que en esta entidad 
se cometieron 2.5% de las violaciones a 
Ley de procedimientos electorales.

SEXTO LUGAR
El fiscal estatal contra delitos elec-

torales, Pedro Pablo Chirinos, lamentó 
que Sonora se ubicara en el sexto lugar 
nacional con más irregularidades en las 
votaciones.

Chirinos explicó que solo en la con-
tienda pasada, la de 2015, se registraron 
500 denuncias en diversas zonas del esta-
do y se lograron consignar 100 de estas en 
Soyopa, Sáric y Divisaderos.

“El proceso pasado se recibieron 450 
cambios de domicilio irregulares aquí en 
Sonora, por eso nos colocamos en el sexto 
lugar en cuestión de incidencia delictiva 
en delitos electorales”, insistió.

Y estableció que otro de los delitos 
más comunes en temporada electoral es 
el uso de recursos públicos para la pro-
moción personalizada.

Las entidades con mayor número de 
irregularidades son: Estado de México, 
Ciudad de México, Veracruz, Puebla, 
Nuevo León y Sonora.

2012 
La cantidad de delitos 
electorales fue de 91, a 

nivel nacional, el número 
fue de tres mil 112. 

3.2% de los ilícitos se 
conflagró en la entidad.

2013
La cifra fue de 13, y en el 
país se calcularon mil 952 

denuncias electorales
El porcentaje sonorense fue 

de 0.66%.

2014 
Se incrementó a 316 -el 
más alto en la historia 

sonorense-. En ese ejercicio 
fiscal, cuando se integraron 
dos mil seis averiguaciones 

previas electorales
El equivalente en Sonora 
fue de 15.6% del número 

total de quejas.

2015
Las irregularidades 

electorales se establecieron 
en 237 ilícitos

Un porcentaje nacional 
del 11.4% de todas 

investigaciones en materia 
electoral.

2016
La cantidad de fraudes 
electorales se estableció 
en 67. En escala nacional 

representó el 1.7%.

2017
Se contabilizaron 54 delitos 

electorales del orden federal.
En esta entidad se 

cometieron 2.5% de las 
violaciones a Ley de 

procedimientos electorales.

El proceso pasado se recibieron 450 cambios de 
domicilio irregulares aquí en Sonora, por eso nos 

colocamos en el sexto lugar en cuestión de incidencia 
delictiva en delitos electorales

Pedro Pablo Chirinos 
Fiscal estatal contra delitos electorales. 

En Sonora
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Al congreso federal 

Define PRI sus ‘pluris’
Otorgó un lugar en sus 
listas de candidatos a 
personajes cercanos a  José 
Antonio Meade, con lo que 
les asegura una posición 
política en caso de una 

derrota en las urnas

Redacción
Última Palabra

Toluca. En un total secretismo y 
a unas horas de vencer el plazo, 
el PRI aprobó la lista de candi-

datos plurinominales al Congreso fe-
deral donde destacan nombres como 
Claudia Ruiz Massieu, Miguel Osorio 
Chong, Enrique Ochoa, Beatriz Pa-
redes, Eruviel Ávila, Rubén Moreira, 
entre otros.

El PRI dio un lugar en sus listas de 
candidatos plurinominales a persona-
jes cercanos a su candidato presiden-
cial, José Antonio Meade, con lo que 
les asegura una posición política en 
caso de una derrota en las urnas.

El tricolor definió sus listas de can-
didatos de representación proporcional 
al Senado y a la Cámara de Diputados.

En ambas, se colocó a miembros del 
equipo de campaña de José Antonio 
Meade, así como a otros funcionarios 
del Gobierno federal que son cercanos 
a él.

También se dio lugares primordia-
les en estas listas —con el pase casi 
asegurado al Congreso de la Unión— 
a miembros cercanos al presidente 
Enrique Peña Nieto, así como de la 
estructura del tricolor y hasta a fami-
liares de poderosos priistas.

La negociación y aprobación de es-
tas listas se dio lejos del ojo público; 
incluso, no habían sido dadas a cono-
cer oficialmente por el PRI hasta las 11 

de la noche de ayer.

VIEJOS CONOCIDOS
En los primeros lugares de las listas 

de diputados y senadores del tricolor 
se colocó a personajes cercanos a José 
Antonio Meade, al presidente Enrique 
Peña Nieto y a la estructura de los sec-
tores del PRI.

Estos lugares son los más cotizados 
en las listas. En la elección del 2012, 
el PRI logró colocar a 10 legisladores 
plurinominales en el Senado; en el 
2015, el tricolor colocó a 47 diputados 
de representación proporcional: 10 
en la primera, segunda y tercera cir-
cunscripción; 6 en la cuarta; y 11 en la 
quinta.

En la lista de candidatos se incluyó 
a exgobernadores como Eruviel Ávila, 

Rubén Moreira e Ismael Hernández 
Deras.

Por eso, estar en los primeros lu-
gares de estas listas se vuelve funda-
mental para quienes buscan asegurar 
su futuro político en el Congreso.

La lista al Senado de la República 
la encabeza Claudia Ruiz Massieu, se-
cretaria general del PRI; en ella tam-
bién están Carlos Aceves del Olmo, 
dirigente de la Confederación de Tra-
bajadores de México (CTM); Vanessa 
Rubio, jefa de la Oficina del candida-
to José Antonio Meade; Miguel Ángel 
Osorio Chong, exsecretario de Gober-
nación; y Beatriz Paredes Rangel, ex-
presidenta nacional del PRI.

Figuran también Eruviel Ávila, 
exgobernador del Estado de México; 
y los diputados federales Jorge Es-

tefan Chidiac; Pablo Gamboa Miner 
—hijo de Emilio Gamboa Patrón, ac-
tual coordinador de los senadores del 
PRI—; y Carolina Viggiano, esposa 
de Rubén Moreira, exgobernador de 
Coahuila.

Para la Cámara de Diputados, la lista 
de la quinta circunscripción la encabe-
za Enrique Ochoa, presidente nacional 
del PRI; y en otras circunscripciones es-
tán también Luis Miranda, exsecretario 
de Desarrollo Social; Arturo Zamora, 
dirigente de la Confederación Nacional 
de Organizaciones Populares (CNOP); 
Isaías González, líder de la Confedera-
ción Revolucionaria de Obreros y Cam-
pesinos (CROC); Dulce María Sauri, 
exgobernadora de Yucatán; e Ismael 
Hernández Deras, dirigente de la Con-
federación Nacional Campesina (CNC).
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Con programa integral va 
Isssteson por mejor servicio
Con el Plan Pro 5 se busca 
mejorar atención médica, 
pago de pensiones y ordenar el 
funcionamiento del Instituto

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para garantizar servi-
cio médico de calidad, abasto de 
medicamentos y pago de pen-

siones de los derechohabientes, se im-
plementó en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado de Sonora (ISSSTESON) el pro-
grama Solución Responsable: Plan Pro 5.

El director heneral del ISSSTESON, 
Pedro Ángel Contreras, subrayó que se 
busca un sistema justo y funcional, que 
garantice la seguridad social a derecho-
habientes con cinco vertientes enfoca-
das a la eficiencia en procesos, mejor 

servicio, optimización de recursos e 
infraestructura y recuperación de adeu-
dos de organismos.

Recordó que los primeros dos años 
de esta administración el ISSSTESON 
se dedicó a atender urgencias para que 
no colapsara el servicio médico, seguir 
pagando pensiones y mantener el siste-
ma de fondo de vivienda.

“En esta nueva etapa la gobernadora 
Pavlovich nos ha instruido a enfocar-
nos a lo que es necesario y atender las 
urgencias y necesidades actuales, pero 
que además sentemos las bases para 
garantizar la viabilidad financiera del 
instituto a largo plazo”, expresó.

Por ello, dijo Pedro Ángel Contreras, 
se planteó la Solución Responsable: 
Plan Pro5 que mejorará los servicios 
médicos; garantizará el pago de pensio-
nes; y mejorará los procesos para garan-
tizar mejor funcionamiento del institu-
to y evitar abusos.

“La idea de todo este esfuerzo, tiene 
dos grandes objetivos, primero, evitar 
el colapso del servicio médico, y pro-
curar garantizar el pago de pensiones y 
jubilaciones”, aseguró.

Contreras López explicó que el 
ISSSTESON tiene un déficit 

mensual de 40 millones de pesos, ya que 
el pago a pensionados es más alto que las 
aportaciones al fondo de pensiones por 
parte de trabajadores. Además, el fondo 
de pensiones no cuenta con ahorros y su 
saldo son 148 millones de pesos de 4 mil 
millones de pesos necesarios.

Existen, indicó, mil 500 demandas 
por nivelación de pensiones que pro-
fundizan la crisis financiera del institu-
to y, por falta de recursos, hay retraso 
en reintegro de aportaciones al fondo 
de pensiones de 2 mil 35 personas que 
dejaron de trabajar en el sector público 
y lo solicitan, lo cual equivale a 133 mi-
llones de pesos.

ISSSTESON tiene un 
déficit mensual de 

40 millones de pesos, 
ya que el pago 

a pensionados es 
más alto que las 

aportaciones al fondo 
de pensiones por 

parte de trabajadores. 
Además, el fondo de 
pensiones no cuenta 

con ahorros y su saldo 
son 148 millones de 

pesos de 4 mil millones 
de pesos necesarios.

ACCIONES PRIORITARIAS  
►Mediante un apoyo extraordinario del Gobierno del Estado la 

inversión urgente para estabilizar el abasto de medicamentos 
y servicios subrogados.

►Contener legalmente la nivelación de pensiones.
►Actualizar convenios con ayuntamientos y organismos.
►Iniciar la recuperación de Fondo de Pensiones y el pago de 

deuda vendiendo activos públicos mediante un fideicomiso.
►Optimizar uso de infraestructura hospitalaria (Guaymas y 

Nogales).
►Aumentar el ingreso mediante cobranza de adeudos con 

organismos de pago directo y recuperación de adeudos 
históricos con el instituto.

►Reducir gastos del instituto en áreas no sustantivas, haciendo 
más con menos.

En esta nueva etapa la gobernadora Pavlovich nos ha instruido a 
enfocarnos a lo que es necesario y atender las urgencias y necesidades 

actuales, pero que además sentemos las bases para garantizar la viabilidad 
financiera del instituto a largo plazo
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Asegura la alcaldesa Angelina Muñoz

Respetamos derechos 
de los hermosillenses

Ante la resolución de la SCJN 
sobre las revisiones sin orden 
judicial, las autoridades 
policiacas recibieron la 
indicación de ejercer la 

autoridad sin abusar

Rafael Rentería
Última Palabra

La noticia que se generó días atrás, 
donde la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación avala revisiones 

sin una orden judicial de por medio, 
provocó muchas reacciones a favor y 
en contra de esa medida, que al final de 
cuentas tiene implicación en el terreno 
de los derechos humanos.

En Hermosillo, sobre este tema, la pre-
sidenta municipal, Angelina Muñoz Fer-
nández, y el comisario general de la Poli-
cía Preventiva y Tránsito Municipal, Jorge 
Andrés Suilo Orozco, coincidieron en 
señalar que todo trabajo de los elemen-
tos encargados de procurar el orden y la 
seguridad de los ciudadanos parte desde 
el respeto de los derechos humanos, así 
como también de la actuación adecuada, 
si está en riesgo la vida de alguna perso-
na, incluso la de ellos mismos.

—Presidenta, ¿qué opinión le me-
rece ese ordenamiento hecho por la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-

ción, de avalar que la policía pueda 
inspeccionar a personas y vehículos 
sin que haya de por medio una or-
den judicial?

—Es una resolución que nos ha dado 
una autoridad máxima para catear sin 
una orden judicial previa. Quizás esto 
pueda generar un abuso de autoridad y 
nosotros siempre hemos pedido que se 
ejerza la autoridad y no abusar. 

Esto es algo que se lo he comentado al 
propio comisario Suilo, de no criminali-
zar al ciudadano y actuar siempre ape-
gados a protocolos que cuiden todos los 
detalles y así, después, no existan reco-
mendaciones por parte de los organismos 
de derechos humanos ante la actuación 
de la policía.

Por eso es muy importante el entre-
namiento, la capacitación, el manejo del 
estrés, psicología, etcétera. Esta Adminis-
tración ha estado muy atenta en atender y 
brindar toda esa capacitación que le ayu-
da al elemento de seguridad a ser un me-
jor servidor público y actuando conforme 
lo indican las reglas.

—Por otra parte, queremos pre-
guntarle, ¿hay pronunciamientos 
para que no se abata a los llamados 
macheteros?

—En este tema, en lo particular, de-
bemos dejar algo muy claro. En todo 
momento la actuación de nuestros poli-
cías en contra de esas personas, que son 
conocidas como “macheteros”, han sido 
apegadas a un protocolo y a la vez nece-
sarias, porque se pone en peligro la vida 

de alguien. Incluso, el mismo ciudada-
no nos dice que por qué no actuamos, 
si a ellos los están agrediendo y come-
tiendo delitos con violencia. Ahora ante 
una agresión hacia un policía, por parte 
de ellos, pues también son personas, 
son seres humanos y se deben defender 
de acuerdo al protocolo existente; pero 
no podemos negar que todo ese actuar, 
tanto de los llamados macheteros como 
otros que delinquen, tiene que ver con 
el consumo de drogas, lo cual ha lacera-
do nuestro tejido social; pero, ante eso, 
nosotros como Autoridad estamos dan-
do la batalla para que el orden y la paz 
imperen en Hermosillo.

—Comisario Suilo, ¿cuál es su posi-
ción ante esa declaración de la SCJN, de 
que son constitucionales las revisiones 
policiacas sin una orden judicial?

—El antecedente que tenemos es el 
artículo 21 de la Constitución Mexicana 
y ese posicionamiento de la Corte avala 
algunas responsabilidades de las poli-
cías que ya se venían haciendo. Obvia-
mente, nosotros, y en todo momento, 
desde el inicio de la Administración nos 
pusimos a trabajar en la capacitación a 
todos los elementos en el tema de pri-
mer respondiente y, obviamente, en el 
respeto a los derechos humanos. Vamos 
a seguir en esa misma dinámica, a pesar 
de lo que diga la Corte.

Con este aval de la Corte, vamos a te-
ner como policías más responsabilidad y 
la indicación a toda la corporación es se-
guir en esa línea de respeto irrestrictico 

a los derechos humanos y, obviamente, 
que si hay molestias de parte de las perso-
nas, que estén muy bien fundamentadas 
por la propia ley.

—¿Cuál sería el criterio al aplicar ese 
ordenamiento nuevo y evitar molestias?

—Cuando haya un delito en curso o aca-
be de pasar y todo sea para evitar un suceso 
lamentable, los actos de molestia son ne-
cesarios, porque hay gente que es necesario 
revisarla y otros por precaución.

—Entonces, ¿las capacitaciones a 
los policías continuarán?

—Así es. Esto es muy importante. 
Desde el inicio de la Administración 
se ha capacitado a los elementos. Her-
mosillo y el estado estaban en el últi-
mo lugar en este tema, pero ahora todo 
ello es diferente; además, tenemos una 
alianza estratégica con la Universidad 
de Sonora y del doctor Jorge Pesqueira, 
donde cada semana nos capacitan en el 
nuevo Sistema de Justicia Penal (primer 
respondiente) y respeto a los derechos 
humanos, etcétera.

—¿Esto quiere decir que existe una 
apertura de la policía en Hermosillo?

—Siempre lo ha habido en esta Ad-
ministración, incluso a la fecha se lle-
va una depuración de elementos. Van 
alrededor de 120 dados de baja y, con 
esa misma mano dura, también debe-
mos reconocer a los buenos elemen-
tos. Por todo ello, hay que recalcar que 
todo nuestro actuar parte del hecho de 
respetar a las  
personas.

Todo trabajo de los elementos 
encargados de procurar el orden 
y la seguridad de los ciudadanos 

parte desde el respeto de los 
derechos humanos, así como 

también de la actuación adecuada, 
si está en riesgo la vida de alguna 

persona, incluso la de ellos 
mismos

       Angelina Muñoz Fernández
      Presidenta Municipal de Hermosillo

Van alrededor de 120 dados de baja y, 
con esa misma mano dura, también 

debemos reconocer a los buenos 
elementos. Por todo ello, hay que 
recalcar que todo nuestro actuar 
parte del hecho de respetar a las 

personas

Jorge Andrés Suilo Orozco
Comisario General de la Policía 

Preventiva y Tránsito Municipal.



Estatal 9Del 21 al 27 de marzo de 2018

www.ultimapalabra.com

Buscan diputados bienestar 
de las madres trabajadoras

Aprueban diversas comisiones 
proyectos de dictamen en el 

Congreso de Sonora

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para aumentar el plazo 
de la licencia de maternidad a las 
trabajadoras al servicio del Estado 

y homologar las actividades profesionales 
establecidas en la Ley de Salud para So-
nora con la Ley General de Salud, a fin de 
incluir a las licenciaturas en Terapia Física, 
así como a las profesiones de Patología y sus 
ramas, los diputados de las comisiones de 
Salud y Asuntos del Trabajo, unidas, apro-
baron dos proyectos de dictamen.

La diputada María Cristina Gutié-
rrez Mazón, presidenta de la Comisión 
de Salud, sometió a consideración la 
iniciativa presentada, a nombre propio, 
del proyecto de dictamen de la inicia-
tiva de decreto que reforma el párrafo 
primero del Artículo 26 de la Ley del 
Servicio Civil.

La diputada explicó que la reforma in-
crementa de doce a catorce semanas el per-
miso por maternidad en la Ley del Servicio 
Civil, “debido a que catorce semanas es el 
mínimo que recomienda la Organización 
Internacional del Trabajo, que es un orga-
nismo especializado de la Organización de 
las Naciones Unidas, ONU, del que México 
forma parte”, agregó.

Los diputados Rodrigo Acuña Arre-

dondo, Karmen Aída Díaz Brown Ojeda, 
Brenda Elizabeth Jaime Montoya, Sandra 
Mercedes Hernández Barajas, Iris Fer-
nanda Sánchez Chiu, José Ángel Rochín 
López y Javier

 Villarreal Gámez, se manifestaron a 
favor de la iniciativa, sobre todo por el 
bienestar de las madres de familia, y este 
último comentó la importancia de que la 
iniciativa pueda promoverse para el resto 
de los trabajadores.

De igual forma, la diputada Gutiérrez 
Mazón puso a consideración el proyecto 
de dictamen de la iniciativa presentada 
por los diputados del grupo parlamen-
tario del Partido Acción Nacional, con el 
propósito de homologar las actividades 
profesionales establecidas en la Ley de 
Salud para el Estado de Sonora con la Ley 

General de Salud, para incluir a las licen-
ciaturas en Terapia Física, así como a las 
profesiones de Patología y sus ramas.

La necesidad de homologar la norma 
obedece, dijo, a que el pasado 8 de di-
ciembre fue publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación el Decreto por el que 
se reforma el primer párrafo del Artículo 
79 de la Ley General de Salud, para am-
pliar las actividades profesionales en la 
materia que requieren títulos profesiona-
les para su ejercicio.

En la reunión también estuvieron 
presentes los diputados Angélica María 
Payán García, Javier Dagnino Escobosa, 
David Homero Palafox Celaya y José Ar-
mando Gutiérrez Jiménez. Los proyectos 
de dictamen serán enviados a la Comisión 
de Régimen Interno y Concertación Polí-

tica para que sean incluidos en el orden 
del día de una próxima sesión de Pleno.

Aprueba comisión renuncias al cargo 
de Síndico de los municipios de Mocte-
zuma y Yécora

Los diputados de la Comisión de Go-
bernación y Puntos Constitucionales 
aprobaron dos proyectos de dictamen de 
los ayuntamientos de Moctezuma y Yé-
cora, mediante el cual hacen del conoci-
miento a esta Soberanía sobre la renuncia 
de la Síndico Propietaria, en ambos casos.

La diputada Lisette López Godínez 
sometió a consideración el proyecto de 
dictamen sobre la renuncia de la síndica 
propietaria, Cruz Adriana Sepúlveda Ro-
dríguez, del Ayuntamiento de Moctezu-
ma, solicitando la aprobación respectiva.

Enseguida puso a consideración el 
proyecto de dictamen mediante el cual el 
Ayuntamiento de Yécora hace del conoci-
miento al Congreso del Estado, respecto 
a la renuncia de la síndica propietaria, 
Cruz Isabel Adriana Espinoza Valenzue-
la, solicitando la aprobación respectiva. 
En ambos casos se llamará a su suplente 
para que tome la protesta de Ley.

En la reunión estuvieron presentes los 
diputados Flor Ayala Robles Linares, Cé-
lida Teresa López Cárdenas y Javier Villa-
real Gámez.

Los proyectos de dictamen serán en-
viados a la Comisión de Régimen Interno 
y Concertación Política para que sean in-
cluidos en la orden del día de una próxi-
ma sesión de Pleno.

VISITA RAFAEL 
BUELNA CLARK 

LOS PAREDONES  
El diputado Rafael 

Buelna Clark sostuvo un 
encuentro con habitantes 

de los Paredones, 
quienes le expusieron 

la realidad que se vive 
en esas comunidades 
comprometiéndose en 
trabajar en  soluciones 

concretas y de beneficio 
que demandan las familias 

para vivir mejor.
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Incrementan los filtros 
para evitar accidentes

En Hermosillo…

Cada semana Tránsito
 Municipal registra

 aproximadamente 7 mil 200 
infracciones por exceso de 

velocidad y el uso de 
teléfono celular

Rafael Rentería
Última Palabra

Las estadísticas negativas, en rela-
ción con accidentes de tránsito no 
solo imperan en ciudades como 

Hermosillo sino en otros municipios 
grandes en el estado; esto se debe a va-
rios factores, en especial, a las altas can-
tidades de automóviles y a otros factores 
como el exceso de velocidad, uso del ce-
lular, etcétera.

En entrevista, Janneth Pérez Mora-
les, jefa del Departamento de Tránsito en 
Hermosillo, informó que en la actual Ad-
ministración Municipal se ha buscado en 
todo momento incidir en la reducción de 
accidentes de tránsito y, para ello, resaltó 
el asunto de implementar estrategias para 
que las cifras, que resultan semanalmente 
asociadas a esos hechos, vayan a la baja.

—¿Consideran que aumentar los 
filtros integrales de revisión en la ciu-
dad ayudará a reducir los accidentes 
de tránsito?

—Por parte de los elementos de Trán-
sito no hay ningún tipo de permisión, en 

cuanto a que les demos permisos o deje-
mos usar el teléfono celular a los conducto-
res al cometer una falta a la ley de tránsito; 
no hay permisos ni tolerancia hacia ello ni 
en cuanto a vehículos mal estacionados. 
Al contrario, todos pueden ver estadísti-
camente que hemos aumentado nuestro 
trabajo porque la gente insiste en no querer 
hacer caso o respetar tanto el reglamento 
como la ley de tránsito. Y la idea es estar por 
diversos sectores de la ciudad instalados y 
siendo un ente preventivo e informativo.

—Hablando de más trabajo, ¿cuá-
les son esas estadísticas que indican 
que los hechos de tránsito siguen pre-
sentándose en la ciudad a la semana?

—Por ejemplo, en la última semana en 
la ciudad, el departamento de Tránsito re-
gistró 34 hechos de tránsito, 27 choques, 
dos choques con objeto fijo, dos atrope-
llamientos, un volcamiento y dos caídas 
de pasajeros, lo que nos dio 12 personas 
lesionadas y afortunadamente nadie falle-
ció. También un conductor en estado de 
embriaguez, que participó en un hecho de 
tránsito, fue puesto a disposición del Mi-
nisterio Público y 225 personas conducto-
ras fueron detenidas en estado de embria-
guez; 97 fueron ante el juez calificador, 21 
ante el Ministerio Público y 107 se detuvie-

ron en el filtro integral. 
Igualmente registramos 7 mil 289 in-

fracciones, de las cuales 444 fueron por 
exceso de velocidad y 332 por el uso de 
teléfono celular. Se aplicaron 602 multas 
por no llevar el cinturón de velocidad, los 
conductores, y 243 por estacionarse sobre 
banquetas. Como podemos ver son nú-
meros que deseamos poder reducirlos en 
la mayor medida posible.

—¿Quiénes forman parte de esos 
filtros integrales?, ¿se dispone de per-
sonal especial para ello?

—Aquí, en este tipo de actividad, es-
tamos participando todos, de diferentes 
áreas de Tránsito y Policía Municipal, y 
todo con el único fin de que ese tipo de 
filtros contribuya para que la conducción 
sea más responsable en todos los senti-
dos. Queremos que los automovilistas 
tengan una mayor cultura y conocimien-
to de la ley y Reglamento de Tránsito. Si 
ello pasara, nos ayudaría en mucho para 
que los accidentes, multas y hasta deten-
ciones asociadas con hechos de tránsito 
se redujeran de manera considerable.

—¿Cuántas muertes se han presen-
tado en el año, en la ciudad, asociadas 
a hechos de tránsito?

—A la fecha tenemos el registro de 13 

decesos, que han sido a causas de atrope-
llamientos, choques, etcétera. 

—Para el trámite y expedición de 
las licencias de manejo, ¿se mantie-
nen los mecanismos para darles ese 
documento a personas que realmen-
te adquieran conocimientos básicos y 
necesarios en materia vial?

—Así es. Las personas interesadas en 
tramitar su licencia de manejo deben 
pasar algunos exámenes, tanto escritos 
como en la práctica, y toda la informa-
ción que se les brinda tiene qué ver con el 
Reglamento de Tránsito, principalmente.

—¿La cultura vial también sigue sien-
do un punto a favor de la Autoridad?

—Sí y para ello nos apoyamos en leyes 
y personas que nos ayudan a transmi-
tir el mensaje de una mejor cultura vial. 
Damos clases para conductores, se ha re-
forzado el tema de los castigos a personas 
que usan el celular al ir conduciendo, es-
tamos llegando a más ciudadanos a través 
de programas del Instituto Hermosillen-
se de la Juventud, como Ponte Trucha y 
Frénate, Seguro Llegas.

De la misma forma llevamos a las es-
cuelas el programa de educación vial, 
de la ley de tránsito. En fin, todo el año 
desplegamos trabajos que busquen inci-
dir en que haya una mejor cultura vial en 
Hermosillo y a la vez menos multas, cho-
ques, accidentes e incluso decesos.

En una semana  
► 34 hechos de tránsito
► 27 choques
► 2 choques con objeto fijo
► 2 atropellamientos
► 1 volcamiento
► 2 caídas de pasajeros
► 12 personas lesionadas 

Queremos que los automovilistas tengan una mayor cultura y conocimiento de la ley y 
Reglamento de Tránsito. Si ello pasara, nos ayudaría en mucho para que los accidentes, multas 

y hasta detenciones asociadas con hechos de tránsito se redujeran de manera considerable

Janneth Pérez Morales
Jefa del Departamento de Tránsito en Hermosillo
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Instalarán lámparas LED 
en calles de Hermosillo

La empresa Lux Systems 
colocará 67 mil luces en el área 
urbana y rural con protección 
a las luminarias para evitar 

que sean vandalizadas

Rafael Rentería
Última Palabra

La empresa Lux Systems fue la ga-
nadora de la licitación que lanzó el 
Ayuntamiento de Hermosillo, a prin-

cipios de 2017, y el encargado de esa gran ta-
rea platicó acerca del plan de trabajo que se 
tiene para instalar más de 67 mil lámparas 
con tecnología LED y de cómo se sortearán 
detalles graves, como el vandalismo y robo 
de postes, cableado, lámparas y demás.

El ingeniero Luiggi Bonelli Manrique, 
gerente del proyecto, brindó una infor-
mación más amplia sobre una meta que 
tienen más que clara: deberán instalar y 
dejar operando de manera óptima 67 mil 
703 lámparas con tecnología LED, tanto 
en el área urbana como en la rural de Her-
mosillo, sea como sea.

—¿Cómo ha sido el proceso de re-
conversión de alumbrado LED en 
Hermosillo? y, de acuerdo con el avan-
ce que llevan,  ¿van a terminar toda la 
obra antes que concluya la actual Ad-
ministración?

—Estamos trabajando, desde mayo de 
2017, haciendo los preliminares. Y sí sabe-

mos que terminaremos con el 100 por cien-
to de nuestro trabajo antes de esa fecha, 
porque estamos haciendo planes de acción 
para cumplir con el objetivo de instalar el 
total de las luminarias para agosto. Hemos 
tenido algunos problemas, como rehabili-
taciones, y ante eso cambiamos estrategias 
para llegar a la meta del volumen total para 
agosto de este año.

—¿En qué consiste ese plan de acción?
—Estamos tratando de armar equipos 

multidisciplinarios, abriendo nuevos de-
partamentos, integrando más gente para 
abarcar más volumen de trabajo y esta-
mos captando más contratistas.

—Hablaste de contratiempos, ¿qué 
es lo que han encontrado?

—Hemos encontrado áreas bastante 
defectuosas, muy vandalizadas, donde las 
canalizaciones están muy obstruidas y por 
eso estamos haciendo la instalación com-
pletamente nueva. En áreas donde hay 
mucho porcentaje de vandalismo hacemos 
otro tipo de instalaciones, evitando que se 
dañen en el futuro; se protegen los regis-
tros, los arbotantes y todo eso lleva a más 
volumen de trabajo que debemos terminar 
en la fecha que ya dimos a conocer.

—¿Qué sectores son en los que más 
daños tienen los postes?

—El seis, por ejemplo. Ahí lo hemos en-
contrado muy vandalizado, mucho robo 
de conductores; en algunos casos robo de 
lámparas, incluso. Eso, digamos, nos afecta 
en la etapa de rehabilitación y, cuando ya 

se rehabilita en varios sectores, nos roban el 
cable nuevo que estamos instalando. Tam-
bién nos ha pasado eso en el sector 11, don-
de se ubica El Ranchito, Periférico Oriente, 
Bulevar las Vírgenes. Ahí nos está pegando 
mucho el vandalismo a la instalación nueva 
y ese será el primer sector que se entregará 
a la ciudad.

—¿Hay reportes contabilizados a la 
fecha por robos?

—Sí. Hemos registrado, del volumen 
de luminarias instaladas a la fecha —que 
son alrededor de 33 mil—, por robos 22; 
pero de reportes en general tenemos unos 
320, desde que iniciamos hasta hoy.

—Y eso, ¿qué les representa en pér-
didas de tiempo y dinero?

—En robos, entre lámparas y cables, 
son como 250 mil pesos. Nosotros te-
nemos un importe máximo a cubrir por 
afectaciones de 600 mil pesos.

—El cable que ustedes utilizan y que 
se roban, ¿sí tiene un valor comercial?

—No tiene ningún valor comercial, 
porque es un cable de aluminio cubri-
zado, no tiene valor de reventa. Creo 
que quienes lo roban es porque no sa-
ben que ese cable no lo podrán vender 
en ninguna parte. Aparte no solo cortan 
los cables, bajan los términos de los ga-
binetes de control, quitan los contac-
tores, etcétera. Muchos hacen eso para 
cortar y robar el cable.

—¿Hay reportes ciudadanos de 
lámparas LED instaladas que o fallan 

o se quedan prendidas todo el día?
—La lámpara no debería tener de-

fectos. Deben trabajar al 100 por ciento, 
desde la instalación. Se han presentado 
problemas donde la lámpara no da la in-
tensidad estipulada, entonces se retira y 
se manda a garantías. La vida útil de cada 
lámpara es de 100 mil horas. Cuando es-
tán prendidas todo el día es porque se 
está en un periodo de pruebas, pero eso 
quiere decir que están bien.

—¿Cuál será el pago total que les 
hará el Ayuntamiento?

—Será de 172 millones de pesos anua-
les, pero dicho pago será una vez que se 
termines ese proyecto de contrapresta-
ción. Recordemos que se termina de ins-
talar todo en agosto, pero luego se hará 
el proceso de entrega-recepción con la 
Comisión Federal de Electricidad y con-
forme se vayan recibiendo los sectores es 
como se harán pagos graduales.

—Finalmente, ¿qué mensaje le podrían 
dar al ciudadano para que cuide y ayude a 
cuidar de esas nuevas lámparas LED?

—Es importante que nos ayuden re-
portando si alguien intenta robar o hacer-
le daño a esas instalaciones. Recordemos 
que si se dañan, el daño es para cientos de 
vecinos que se benefician de esa luz, que 
a través de sus bombillas LED tienen más 
vida útil; su iluminación es mayor, no ge-
nera calor, el 80 por ciento de la energía 
se convierte en luz y deja mayores benefi-
cios a sus entornos.

67
mil 703 lámparas con 

tecnología LED, se instalarán 
tanto en el área urbana 

como en la rural de Hermosillo.

100 
mil horas es la vida útil de 

cada lámpara.

La lámpara no debería 
tener defectos. Deben 

trabajar al 100 por ciento, 
desde la instalación. Se 

han presentado problemas 
donde la lámpara no da 
la intensidad estipulada, 

entonces se retira y se 
manda a garantías.

En áreas donde hay 
mucho porcentaje de 
vandalismo hacemos 

otro tipo de instalaciones, 
evitando que se dañen 

en el futuro; se protegen 
los registros, los arbotantes 

y todo eso lleva a más 
volumen de trabajo.
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Asegura Carlos Carrizoza

Estoy comprometido al
trabajo con resultados

En su paso como secretario 
de Desarrollo Social, concretó 
el proyecto de las 1000 casas 
para familias que vivían en 
viviendas de cartón, el rescate 
de espacios públicos y la 
entrega de lentes a niños de 

escasos recursos

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

Orgulloso de haber estudiado 
en escuelas públicas sus pri-
meros años escolares y haber-

se graduado como Contador Público 
en el Itson, Carlos Antonio Carrizoza 
Ruiz recibió de sus padres la enseñan-
za de que la generación futura tiene 
que ser mejor que la anterior, lo cual 
está presente en las metas que se ha 
trazado en su desarrollo como empre-
sario y en su paso como funcionario 
público comprometido en trabajar en 
equipo para lograr que Cajeme sea de 
primer nivel como merecen los ciu-
dadanos, con resultados así como su 
intención de llegar al Congreso del 
Estado, de ganar la elección como can-
didato a diputado al distrito XV por el 
partido Movimiento Ciudadano.

La política la entiende como la mane-
ra de trabajar comprometido en ayudar 
a mejorar las condiciones de vida de los 
habitantes de una comunidad y no para 
vivir de ella, porque ha desarrollado su 
carrera más como ciudadano y empresa-
rio que como político y tiene la convic-
ción de que es más importante dejar un 
legado, para que las nuevas generaciones 
lo recuerden más bien por lo que hizo por 
la comunidad, que en sacar provecho de 
los puestos de gobierno.

Hace 10 años recibió la invitación 
para sumarse al proyecto que encabe-
zaba Manuel Barro y al ganar la alcal-
día, le tocó ocupar por primera vez un 
puesto como funcionario público como 
Secretario de Desarrollo Social, donde 
le tocó trabajar para los cajemenses con 
proyectos que resalta como los únicos 
que se han llevado a cabo en una admi-

nistración municipal como el de acabar 
con las casas de cartón para las familias 
más necesitadas de las colonias margi-
nadas del municipio.

Cuando terminó el trienio, regresó 
al sector privado y seis años después le 
llega otra invitación en el proyecto de 
Gustavo Almada Bórquez con Movi-
miento Ciudadano, pero esta vez para 
buscar un escaño en el congreso esta-
tal para legislar por los sonorenses en 
general, pero sobre todo por los caje-
menses en particular, por lo que en esta 
ocasión como las anteriores, está con-
vencido que ‘hay que morir en la raya’ 
para lograrlo y porque en sus recorridos 
por las colonias, los ciudadanos le han 
afirmado que hay muchas necesidades 
por las que trabajar. 

El proyecto de las 1000 
viviendas

En su paso por la administración 
pública, Carlos Carrizoza destaca orgu-
lloso el programa que buscaba acabar 
con las casas de cartón y con el que lo-
graron construir 1000 casas a través del 
Proyecto Vida Digna y asociaciones ci-
viles para familias de varias generacio-
nes, desde abuelos, hijos, nietos y hasta 
tataranietos, que vivían hacinadas en 
construcciones vulnerables y a las que 

identificaron para ser las beneficiadas, 
la mayoría que tenían más de 30 años 
viviendo en esas condiciones.

Sobre este programa, recuerda Ca-
rrizoza que antes de entrar al servicio 
público ya habían detectado la necesi-
dad en diferentes colonias sobre todo 
de la periferia y al llegar a Desarrollo 
Social lograron concretarlo a través del 
compromiso de la administración mu-

nicipal con el gobierno federal que fue 
la aportación Peso por Peso para cada 
casa, así como el apoyo del gobierno del 
estado y la Asociación Proviva, con lo 
que comenzaron la primera etapa de 
construcción de viviendas que costaron 
alrededor de 92 mil pesos, pero que a 
los beneficiados solamente les tocó pa-
gar menos del 10 por ciento para vivir 
en una propiedad de dos recámaras, es-
tancia, sala-comedor y baño en un área 
de 38 y hasta de 44 metros cuadrados 
de construcción de block o PVC con los 
servicios completos de agua, luz y dre-
naje, además del terreno donde no lo 
tenían los beneficiados.

Y en el tema de las viviendas, Carrizo-
za Ruiz recuerda las gestiones ante IN-
FONAVIT a nivel federal que realizaron 
para dotar a los trabajadores del muni-
cipio de las casas abandonadas detecta-
das en diferentes colonias, el cual que-

Tengo la convicción de que 
es más importante dejar 
un legado, para que las 

nuevas generaciones me 
recuerden bien por lo que 

hice por la comunidad, 
que sacar provecho de los 

puestos de gobierno.
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dó sin terminar en ese trienio. También 
comenta que dejaron el Proyecto de 
140 viviendas en el Fraccionamiento El 
Sahuaro, las cuales tocaba a la siguiente 
administración entregarlas, pero sola-
mente la mitad llegó a los beneficiados 
y el resto de casas se encuentran vanda-
lizadas, por lo que los vecinos pidieron 
que interviniera ya que había sido su 
gestión para que se les diera respuesta 
a esta problemática y que el resto de las 
viviendas sea habitada.

Les dio la ‘parquetitis’ en los 
tres años

Otra de las acciones que encabe-
zó Carlos Carrizoza como titular de 
Desarrollo Social en el trienio 2009-
2012 fue el rescate de espacios públi-
cos, aplicando recursos para renovar 
las plazas y centros deportivos, por 
lo que como anécdota recuerda que 
los comentarios es que les había dado 
‘parquetitis’, porque trabajaron para 
renovar los parques que estaban aban-
donados y no los visitaban las familias 
ni los jóvenes para realizar activida-
des físicas o deportes.

Y en la rehabilitación de esos espacios 
menciona el de la colonia Benito Juárez, 
Parque de la Colonia Bellavista, la Plaza 

Álvaro Obregón, en la Colonia México; 
además parque el que está a un lado del 
Teatro Oscar Russo Vogel, la plaza Zara-
goza, el deportivo ubicado en la calle Mi-
choacán; la plazuela de la Colonia Cons-
titución; el parque de la calle 400 y la 
construcción del primer parque acuático 
dentro de las instalaciones del Parque In-
fantil Ostimuri así como la rehabilitación 
de la Laguna del Náinari, que se lograron 
cada una de las rehabilitaciones con re-
cursos federales y municipales.

Los programas Ver Bien y 
Pintemos a Cajeme

Otro de los programas que sirvió 
para dejar muestra de que la respon-
sabilidad como funcionario público es 
para servir a la gente, comentó Carlos 
Carrizoza que fue donde se entregaron 
más de 12 mil lentes a niños de escasos 
recursos de diferentes escuelas prima-
rias y secundarias, dentro de la funda-
ción Ver Bien, sin ningún costo para los 
padres de familia.

Asimismo, al exsecretario de De-
sarrollo Social le tocó llevar a cabo el 
programa Pintemos a Cajeme, por me-
dio de la fundación Comex y pusieron a 
trabajar a todos los comités de colonias 
como Las Fuentes, Primero de Mayo 

La responsabilidad 
como funcionario 

público es para servir 
a la gente

Carlos Carrizoza destaca orgulloso el programa que buscaba 
acabar con las casas de cartón y con el que lograron construir 

1000 casas a través del Proyecto Vida Digna.

para renovar las fachadas de viviendas 
que necesitaban una ‘cara nueva’ y 
sin que significara un desembolso 
para los dueños beneficiados.

Finalmente, Carlos Carrizoza 
Ruiz se considera un hombre de 
esfuerzo, comprometido, orien-
tado al trabajo con resultados 
y a quien le duelen las condi-
ciones en las que se encuen-
tra el municipio pero que 
está seguro que se puede vol-
ver a tener el Cajeme que está 
pidiendo la población si todos 
los involucrados, ciudadanos y 
gobernantes trabajan como un 
solo equipo para tener una 
ciudad como merecen los 
cajemenses, de pri-
mer nivel.
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Revive el Ostimuri 
en Semana Santa

Se fundó en 1970 y ha sido 
el lugar de entretenimiento 
para las familias de Cajeme, 
y en Semana Santa reciben 
alrededor de 15 mil visitantes 

del Sur De Sonora

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

Desde que abrió sus puertas el 9 de 
diciembre de 1970, durante el go-
bierno de Faustino Félix Serna en 

un terreno de 5 hectáreas, el parque infantil 
ha sido visitado por miles de familias que 
tienen a su alcance el lugar para salir a pa-
sear; de las pocas diversiones que tiene la 
ciudad para los fines de semana.

Bautizado Ostimuri que significa, 
(de acuerdo al libro Historia de Cajeme, 
fragmentos del libro “raíces históricas de 
Cajeme” en el capítulo Historia Antigua 
de las Provincias de Sonora y Sinaloa, 
la zona comprendida entre el Yaqui y el 
Mayo) “el lugar de los hombres inquietos 
y bravos”, este centro de diversiones ubi-
cado al poniente de la ciudad y a un lado 
de la llamada novia de Cajeme, la Laguna 
del Náinari, ha sido desde hace 48 años el 

lugar de diversión para las familias de la 
ciudad y el sur de sonora que abarrotan 
sus instalaciones sobre todo sábados y 
domingos, para gozo de los niños que dis-
frutan de los juegos mecánicos el plane-
tario, la caja de bateo, los juegos estáticos 
gratuitos, el área de mini golf, la rueda de 
la fortuna, los chorros de agua, la tirole-
sa, los carritos chocones, los avioncitos, 
el barco pirata, el tobogán metálico, el 
ratón y el paseo en el trenecito, son va-
rios juegos que están a disposición de las 
personas que visitan el parque infantil 
durante todo el año, pero que en las vaca-
ciones que se aproximan, podrán hacerlo 
todos los días.

Los más visitados son los clásicos ca-
rritos chocones, el ratón que es una es-
pecie de montaña rusa en pequeño y la 
rueda de la fortuna. y en tiempo de calor, 
el oasis con su tobogán acuático, que está 
en proceso de rehabilitación para los días 
que comienza a subir la temperatura en 
la región. 

Para el director del parque Rafael Her-
nández Vega, cada fin de semana es im-
portante darle la atención que se merecen 
los visitantes, pero en vacaciones como 
semana santa, en verano y diciembre son 
consideradas las de temporada alta por-
que la afluencia se incrementa hasta en 

un cien por ciento, debido a que los niños 
están libres de escuela y ya sea que vie-
nen con sus papás o en grupos de varios 
amigos o parientes acuden entre semana 
a disfrutar de la tarde –desde las 10 de la 
mañana regularmente- en las instalacio-
nes del Ostimuri.

El Zoológico Mundo Zafari, 
daña al parque

Durante el trienio de Manuel Barro 
Borgaro, se inauguró el zoológico que 
era la novedad para los visitantes, por 
la variedad de animales que había, mu-
chos de ellos de regiones y climas dife-
rentes.  El concepto de Mundo Safari 
con más de 100 especies, era acondicio-
nar la mitad del parque para que cier-
vos, avestruces o patos pudieran andar 
libres por la parte del terreno que colin-
da con la calle que conduce a la colonia 
bellavista y el Itson Náinari, donde se 
podía ver a estos animales durante el 
día en su hábitat acondicionado.

Sin embargo, el zoológico dejó de fun-
cionar durante el trienio 2012- 2015 por 
la ley de protección animal y los anima-
les fueron llevados a otro estado, pero la 
dirección del parque comenzó un litigio 
con el concesionario José Ernesto Zazue-
ta Zazueta, que actualmente vive en Cu-

liacán, Sinaloa y hasta la fecha esa área 
se encuentra deteriorada, con maleza 
crecida sin el mantenimiento adecua-
do, pero los trabajadores del parque no 
pueden entrar a hacer limpieza porque el 
personal que labora para el concesiona-
rio, no permite la entrada. Y el reclamo 
de los cajemenses, que se ha manifestado 
a través de redes sociales con fotos de la 
maleza seca y crecida es que los encar-
gados del parque o el ayuntamiento, no 
hace nada por mantenerlo limpio en ese 
sector. Según los trabajadores que del 
extinto mundo safari, le quedan 2 años 
para que se termine la concesión otorga-
da para el control del terreno y vuelva a 
manos del municipio.

Escenario de festejos  
a los niños

Cada año, cuenta Rafael Hernández, 
el ayuntamiento de Cajeme organiza las 
tradicionales fiestas en el día del niño y 
las posadas, en las que todos los peque-
ños entran gratis a disfrutar de los juegos 
y además, se les entregan dulces, regalos, 
refrescos, comida y quiebran piñatas para 
celebrar a los reyes del hogar, así como 
campamentos de verano con la finalidad 
de brindar a niños entre los seis y 12 años 
de edad actividades recreativas, cultura-
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les y deportivas que despierten su creati-
vidad y les dejen un aprendizaje.

Asimismo, durante los fines de sema-
na y en los recesos escolares, es visitado 
por grupos como los scouts y asociacio-
nes que realizan actividades al aire libre 
tanto para niños como adultos.

El oasis interactivo,  
lo mejor en verano

Uno de los espacios que más disfrutan 
los niños en tiempo de calor es el oasis 
interactivo, que se inauguró en el trienio 
2009-2012 y que según datos aportados 
por el municipio, la estructura es de 318 
metros cuadrados de adoquín, con 583 
piezas armadas de concreto de 15 centí-
metros de espesor; además se cubrieron 
178 metros cuadrados de pintura, 12 jue-
gos acuáticos, 5 luminarias y 13 moto-
bombas, con una inversión total de seis 
millones de pesos, que aportaron los tres 
niveles de gobierno.

La tirolesa,  atractivo extremo
Durante ese mismo trienio se inaugu-

ró la tirolesa, que comenzó a operar sin 
la supervisión correcta y las bases de re-
cepción al otro extremo de la Laguna del 
Náinari, no contaban con la protección 
adecuada para los amantes de los depor-
tes extremos y los primeros en lanzarse 
fueron recibidos por la estructura metáli-
ca sin acojinamiento y sufrieron golpes en 
su cuerpo. A partir de esas experiencias 
novatas, la siguiente administración del 
Ostimuri, se encargó de ofrecer condicio-
nes más seguras a los que se animaban a 
subir los más de 25 metros de la torre ubi-
cada a un lado de la rueda de la fortuna.

Aseguró Rafael Hernández que en la 
actualidad Protección Civil exige que 
las personas que se lanzan por este te-
merario atractivo paseo aéreo, tengan 
un peso máximo de 90 kilos y el per-
sonal que atiende está debidamente 
capacitado para dar las instrucciones 
precisas sobre normas de seguridad a 
los que deciden lanzarse desde la altura 
que tiene la torre principal.

El trenecito, viaje tradicional
Desde que comenzó a operar el parque 

infantil, uno de los paseos obligados para 
las familias ha sido subirse al tren que re-
corre la mayor parte del Ostimuri, y que 
desde hace ocho años acortó su trayecto 
debido a la apertura del zoológico que 
actualmente está en desuso, donde los 
visitantes pueden disfrutar de este paseo 
clásico dentro de las instalaciones del 
parque infantil. 

El planetario Antonio  
Sánchez Ibarra

Dentro de las diversiones del Parque 
Infantil Ostimuri, se encuentra la visi-
ta que disfrutan mucho niños y adultos 
al planetario, que lleva el nombre desde 
el 2008 del astrónomo Antonio Sánchez 

Ibarra, principal promotor de la construc-
ción de un espacio para el conocimiento 
sobre las estrellas y planetas, a quien le 
tocó en vida estar presente cuando cabil-
do votó para que llevara su nombre por el 
impulso que le dio al estudio astronómi-
co en todo el estado. El presupuesto de un 
millón y medio de pesos, resultó la mejor 
inversión en un proyecto académico en 
beneficio de los estudiantes de todos los 
niveles y el público en general.

El proyecto comenzó durante el trie-
nio de Ricardo Bours Castelo cuando se 
construyeron las instalaciones, pero le 
tocó a la siguiente administración de Je-
sús Félix Holguín inaugurarlo el 2004, 
por lo que ya tiene 14 años funcionando 
ininterrumpidamente.

Y la directora María Flora Chong ha 
estado presente para cuidar el proyecto 
y promover las mejoras que ha tenido el 
planetario desde sus inicios. Comenta or-
gullosa de la ampliación que tuvieron con 
oficinas funcionales, un cobertizo para 
atender a los grupos que llegan en espera 
de pasar a la sala principal donde se reali-
za la proyección, el estacionamiento y ba-
ños interiores para dar un mejor servicio. 

La directora del planetario dijo que 
desde hace varias administraciones ha 
solicitado que se renueve el equipo de 

aire acondicionado porque el que tienen, 
desde que se instaló ya era de medio uso, 
no funciona como se espera durante el 
verano y cada temporada les tienen que 
hacer las llamadas ‘chicanadas’ para que 
medio funcionen, porque ya no encuen-
tran piezas y hace mucho ruido y enfría 
muy poco. Pero confió en la promesa del 
alcalde Faustino Félix Chávez de renovar 
todo el sistema de enfriamiento antes de 
que suba la temperatura.

Cuenta María Flora que el año de su 
apertura y por la novedad, más de 8,500 
visitantes llegaron para conocer el pla-
netario y los demás años la asistencia ha 
sido variada con altas y bajas en públi-
co, por lo que recuento total de amantes 
o curiosos de la astronomía, está regis-
trado que lo visitaron más de 158 mil en 
14 años, muchos de los cuales acuden a 
disfrutar de eventos importantes como 
la Noche de las Estrellas, la observa-
ción de la luna o la Semana Mundial del 
Espacio o a excepción de este año, han 
estado presentes en las festividades de 
Cócorit en Semana Santa.

Como miembro de la Asociación 
Mexicana de Planetarios y de la Sociedad 
Internacional de Planetarios y durante 12 
años fue único en Sonora, hasta que abrió 
sus puertas el proyecto hermano en Her-

LAS ATRACCIONES  
► Juegos mecánicos 
► Planetario
► Caja de bateo
► Juegos estáticos
► Mini golf
► Rueda de la fortuna
► Chorros de agua
► Tirolesa
► Trenecito

PLANETARIO   
Desde el 2008 lleva el 
nombre del astrónomo 
Antonio Sánchez Ibarra
► Se fundó el 2004
► 158 mil visitantes 
registrados en 14 años
► Es miembro de la 
Asociación Mexicana 
de Planetarios y de la 
Sociedad Internacional de 
Planetarios
► Por 12 años fue el único 
planetario en Sonora
► Lleva el nombre desde el 
2008 del astrónomo Antonio 
Sánchez Ibarra

OASIS INTERACTIVO  
► 318 metros 
cuadrados de adoquín
► 583 piezas 
armadas de concreto de 15 
centímetros de espesor
► 178 metros 
cuadrados de pintura
► 12 juegos acuáticos
► 5 luminarias 
► 13 motobombas

OSTIMURI   
Significa ‘el lugar de los 

hombres inquietos y bravos’.

mosillo en el 2016, por lo que para María 
Flora Chong resulta un orgullo para los 
cajemenses que siga funcionando todo el 
año divulgando temas de ciencia a todos 
los niveles educativos.

En resumen, el Parque Infantil Ostimu-
ri, con cada uno de los atractivos que ofrece, 
prepara diariamente, pero sobre todo en los 
periodos vacacionales, una serie de activi-
dades para las familias que esta temporada 
de vacaciones acudirán a disfrutar de cada 
uno de los espacios que tiene para pasar la 
tarde y salir de la rutina diaria.
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En sesión del cabildo hermosillen-
se, se protocolizó recientemente la 
renuncia del alcalde Maloro Acos-

ta, quien como usted sabe se separó del 
cargo para contender por el Senado de la 
República, en la fórmula que encabeza 
Sylvana Beltrones.

En esa misma sesión se hizo lo pro-
pio con los regidores Rosa Elena Truji-
llo y Óscar Cano, que también buscan 
un cargo de elección, en este caso una 
diputación local por sus respectivos 
partidos, MC y PRI.

Cualquiera que recuerde el estado 
deplorable en que se encontraba la ciu-
dad en diciembre de 2015 no tiene más 
que reconocer la terapia intensiva que 
le fue aplicada para que hoy tenga más 
de 350 calles recuperadas con pavimen-
to nuevo o recarpeteadas; rutas estraté-
gicas por donde circula el 85 por ciento 
de los vehículos.

Hay una serie de obras, como el par-
que incluyente Kino Mágico, que pone a 
Hermosillo en el mapa de las playas in-
cluyentes; el mega parque en la colonia 
Pueblitos, una de las más habitadas de la 
ciudad, y otro más en el llamado Hoyo de 
Bonillas, donde anteriormente había un 
basurero; un parque más en Altares y un 
estadio de futbol americano en la colonia 
Nacameri, que estará listo en dos sema-
nas, lo mismo que el parque a espaldas 
del Cobach Villa de Seris.

También consiguió, luego de engorro-
sos trámites burocráticos en instancias 
federales, las 50 hectáreas para el parque 
metropolitano, así como la obra civil para 
construir ahí una laguna más grande que 
la de El Náinari en Ciudad Obregón, y en 
la que se utilizará agua tratada.

El ex alcalde tiene, naturalmente, de-
tractores, pero hay acciones como el pro-
grama Encausa, certificado por la ONU, 
que ya está contribuyendo a sacar de la 
pobreza extrema a cientos de familias o 
la electrificación de varias colonias, es-
pecialmente la Trinidad Sánchez Leyva 
habitada por más de mil 800 familias 
triquis, que fueron de gran impacto en la 
ciudadanía, lo mismo que la iluminación 
LED en importantes avenidas, bulevares 
y calles.

El Maloro le está dejando a quien lo 
suceda como alcalde electo, la casa orde-
nada sobre todo en materia de finanzas 
sanas. Por ejemplo en Agua de Hermo-
sillo, donde fue saqueado el fondo de 
ahorro de los trabajadores y se tuvo que 

reponer más de cien millones de pesos 
en esta administración, lo mismo que los 
adeudos con Infonavit, la CFE y el pago 
por la extracción y abasto de agua proce-
dente de la presa El Novillo mediante el 
acueducto Independencia.

En resumen, quien llegue (y lo más se-
guro es que sea Ernesto “El Pato” de Lu-
cas), encontrará una ciudad muy diferen-
te a la que se encontró el Maloro cuando 
tomó las riendas de la administración, lo 
que facilitará las cosas para potencializar 
más Hermosillo.

Queda pendiente el tema de la segu-
ridad pública, donde no se le pudo en-

contrar la cuadratura al círculo y la ciu-
dadanía sigue sufriendo los embates de la 
delincuencia desorganizada, un tema en 
el que el próximo alcalde deberá tomar 
decisiones fuertes.

 
II

Donde se les enredó la piola de fea ma-
nera es por rumbos del PAN, pues siguen 
registrándose protestas de militantes in-
conformes con el proceso de selección de 
candidatos, cuando no renuncias de im-
portantes cuadros, hoy decepcionados de 
lo que ocurre en ese partido.

Hace días se fue Enrique Torres Delga-
do, exdiputado federal y local, y exsecre-
tario de Infraestructura en el sexenio de 
Guillermo Padrés. Y todo parece indicar 

que otro panista de larguísima trayectoria 
abandone las filas blanquiazules.

Se trata de Francisco García Gámez, 
quien aspira a ser considerado como 
candidato al distrito local que tiene 
a Cananea como cabecera, y donde lo 
más probable es que designen a otra 
persona. Si eso sucede, seguramente 
estaremos viendo a García Gámez en la 
boleta electoral, pero bajo las siglas de 
Movimiento Ciudadano.

 En días pasados hubo una manifesta-
ción de panistas guaymenses en la sede 
del partido. Están contra el intento de 
reelección de Lorenzo de Cima y de la 

imposición de Lorena Garibay como can-
didata a diputada local. Es gente movi-
lizada por el diputado Manuel Villegas, 
que pretende la candidatura del PAN a la 
alcaldía, algo que jamás sucederá.

En Huatabampo, se la aplicaron a 
Francisco Vázquez, que aspiraba a la 
candidatura a esa alcaldía, pero el ele-
gido de los jefes fue Jesús Ramón Díaz 
Nieblas.  Al Pancho Vázquez se le vio 
la semana pasada departiendo alegre-
mente con la diputada ex panista, Céli-
da López Cárdenas.

Algo grave parece estar ocurriendo 
en el panismo sonorense, donde pare-
cen estar empeñados en volver a aque-
llos tiempos en que eran muy buenos 
para ganar las internas, pero mejores 

para perder las constitucionales.
 

III
Por cierto, el que anduvo en Hermo-

sillo fue Andrés Manuel López Obrador, 
quien sostuvo una reunión con empre-
sarios sonorenses entre los que se deja-
ron ver Fausto Bay, Javier Tapia Camou, 
José Santos Gutiérrez Luken, Francisco 
Álvarez Velderráin, entre otros que has-
ta hace poco formaban filas en eventos 
del PAN o del PRI.

Salvo la declaración acerca del método 
para nombrar a sus secretarios de Defen-
sa y de Marina en caso de ganar la pre-
sidencia, el Peje no soltó mucha carnita 
informativa, lo que resulta natural pues 
el motivo principal de su visita estaba 
más relacionado con el nombramiento 
de candidatos y candidatas.

Recomiendo consultar la nota alusiva, 
a cargo del colega y amigo Fernando Oro-
peza, en este su portal favorito: http://
www.elzancudo.com.mx/vernoticias.
php?artid=14439&categoria=3

Eso sí, aprovechó la coincidencia en 
Hermosillo con Noam Chomsky, res-
petado intelectual, filósofo, lingüista y 
muchas otras cosas, con quien se reu-
nió por espacio de una hora, y de lo que 
hablaron, como dicen los clásicos, sólo 
ellos lo saben.

 
IV

Y como una cosa lleva a la otra, le can-
taron Las Golondrinas a Juan Manuel 
Hurtado en la delegación Sonora del Ins-
tituto Nacional de Migración.

Fue relevado en el cargo por Vladimir 
Becheret, quien se desempeñaba como 
subdirector de Inspecciones en la Unidad 
Estatal de Protección Civil.

¿Qué de relevante tiene este movi-
miento?, pues nomás que el señor Hurta-
do es identificado como gente cercana a 
Antonio Astiazarán Gutiérrez, hoy candi-
dato de la coalición De frente por México 
al senado de la República, y quien recien-
temente renunciara al PRI.

Este movimiento puede marcar el 
inicio del ajuste de cuentas con la gen-
te cercana al Toñito, que apareció muy 
sonriente en una fotografía, al lado de 
Ricardo Anaya, el candidato presidencial 
panista, y su compañera de fórmula, Le-
ticia Cuesta.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Los saldos del Maloro

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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EN EL PARTIDO REVOLUCIONA-
RIO INST ITUCIONAL HAY UNA 
VERDADERA EBULLICIÓN QUE 

AMENAZA CON ROMPER LA ESTABI-
LIDAD INTERNA DE ESA ORGANIZA-
CIÓN política e impactar directamente 
en la línea de flotación del proyecto de 
José Antonio Meade rumbo a la Presiden-
cia de la República.

Por un lado,  Pepe Meade se convirtió 
formalmente en el candidato del tricolor 
que disputará ante AMLO, Ricardo Anaya 
y Margarita Zavala, la presidencia de la 
República en una campaña electoral atí-
pica que inicia a finales de este mes.

Atípica para el PRI, y en todo el País, 
porque esa organización política arran-
cará la carrera presidencial formal en 
el tercer lugar de todas las mediciones 
demoscópicas, y porque por primera 
vez en la historia un representante de la 
izquierda (que no es de izquierda) en-
cabeza las probabilidades de lograr el 
poder ejecutivo.

Pepe Meade presentó ante el INE 
su registro como candidato a la presi-
dencia de la República, en un acto en 
el que fue arropado por gobernadores, 
dirigencias de su partido y militantes 
y simpatizantes que vistieron con sus 
banderas la explanada de las instalacio-
nes del órgano electoral.

José Antonio Meade fue proactivo en 
su intervención, en su discurso, en su 
propuesta y así pretende mantenerse du-
rante toda la campaña electoral, ofrecien-
do una alternativa de nación diferente, 
con un mejor proyecto y con las propues-
tas que hasta el momento han causado 
buena impresión a los tomadores de de-

cisiones en el País.
Así, decidido a demostrar que es el 

mejor candidato presidencial, el más 
preparado el de mayor experiencia, José 
Antonio Meade aprovechó el evento en 
el INE, donde solicitó su registro como 
candidato presidencial del PRI, PVEM y 
Nueva Alianza, para proponer la elimina-
ción del fuero, de una vez y para todos los 
cargos públicos, pero al mismo tiempo 
anunció una gran cruzada nacional con-
tra la corrupción y echó el resto, compro-
metió su vida por el país.

Ciertamente es una oferta ya escucha-
da en ocasiones anteriores por personajes 
involucrados en el quehacer público y en 
la arena política de algunos Estados, pero 
esta es la primera ocasión que un candi-
dato presidencial hace un planteamiento 
de esa naturaleza.

Porque quitarle el fuero a los funciona-
rios públicos de los tres niveles de gobier-
no y de los tres poderes, representará un 
paso importante para iniciar de lleno con el 
cambio en las estructuras organizativas de 
gobierno y en el combate a la corrupción.

Es porque muchas personalidades se 
convierten en funcionarios públicos o le-
gisladores, para obtener una protección 
que no debería existir y se impide se les 
sancione por actos de ilegalidad cometidos.

Pepe Meade da un paso importante en 
ese sentido.

Pero para desfortuna del candidato 
presidencial priísta, los mismos priístas 
parecen sabotear sus acciones e intencio-
nes y los escándalos superan los hechos.

Porque precisamente cuando Pepe Mea-
de ofrece un discurso proactivo y una oferta 
interesante que debió convertirse en el acto 

principal de ese partido político, la dirigen-
cia nacional entrega la lista de aspirantes 
a congresistas federales (para el senado de 
la República y la cámara baja), y en donde 
aparece entre otros personajes, el dirigente 
nacional Enrique Ochoa.

Eso generó no desconcierto…no, sí 
mucho enojo, malestar, rijosidad, entre 
los grupos de poder interno de esa orga-
nización política.

Desde el instante mismo que se cono-
ció esa intención de convertir al dirigente 
nacional menos aceptado entre los priís-
tas, desde ese momento inició una rebe-
lión silenciosa en todo el País, entre los 
grupos de tradicionalistas, que rechazan 
futura probable la participación de Enri-
que Ochoa en la Cámara de Diputados.

De entrada exigen su salida de la dirigen-
cia nacional del partido tricolor, y también 
elevan su malestar por la forma cómo se 
definieron las listas al congreso de la unión.

Se anticipa una rebelión interna en el 
PRI a nivel nacional, y si bien es cierto no 
habrá por lo pronto más renuncias, al me-
nos de personajes importantes, a ese parti-
do político, si desánimo para trabajar por el 
principal proyecto en estos momentos, que 
es la candidatura presidencial.

Y eso, decimos, impactará de manera 
grave, importante, el proyecto de Pepe 
Meade.

EN SONORA, EL ACTO  QUE GENE-
RÓ GRAN CONTROVERSIA Y SOBRE 
TODO MUCHAS ESPECULACIONES, 
FUE EL ENCUENTRO SOSTENIDO EN 
CAJEME ENTRE LOS CANDIDATOS del 
PRI al senado de la República Sylvana 
Beltrones y Maloro Acosta, con el diputa-
do federal Aberl Murrieta.

Sobre todo, porque el legislador sono-
rense se convirtió en un momento deter-
minado en uno de los principales críticos 
de y por la forma cómo se asumen las de-
cisiones al interior de ese partido políti-
co, y eso lo llevó a presentar una carta de 
renuncia a su militancia en el tricolor.

Acción que dicen, por cierto, nunca fue 
ratificada en las instancias correspondien-
tes de la dirigencia estatal por lo cual Abel 
Murrieta nunca dejó de pertenecer al PRI.

Como sea, pero lo interesante de ese 
encuentro en el sur del Estado es que 
refleja la existencia de madurez, enten-
dimientos y sobre todo el privilegio a la 
amistad prevalente entre Abel Murrieta y 
Sylvana Beltrones.

No hay que olvidar que ambos fue-
ron compañeros diputados en la actual 
legislatura federal y juntos encabezaron 
luchas y proyectos en la búsqueda de be-
neficios para Sonora.

Esa misma convergencia de ideas por 
lograr que a Sonora y a los sonorenses les 
vaya bien, es que propició se lograse esa 
reunión y el compromiso de Abel Murrie-
ta de trabajar para el proyecto de la fór-
mula priista al Senado de la República.

Una decisión fundamental para el PRI, 
en donde se observa el ejercicio práctico 
de la política: la negociación y lo conci-
liación como elementos fundamentales 
para el logro de objetivos.

A ver cómo se traduce esa acción y el 
compromiso de Abel Murrieta de con-
vertirse en coordinador de la campaña de 
Sylvana y Maloro en el sur del Estado, en 
la unidad necesaria para el PRI en gran 
parte de esa región sonorense.

Van a necesitar mucho esa unidad.

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

El registro de Meade y el encuentro 
de Sylvana y Maloro con Abel

José Antonio Meade Ricardo Anaya Margarita Zavala Enrique Ochoa Andrés Manuel López Obrador
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La alcaldesa de Caborca KARINA 
GARCÍA, quien hace ya algunas 
semanas solicitó licencia a fin de 

contender a una diputación local, en su 
lugar el propio cabildo votó por el tam-
bién cetemista HÉCTOR MARTÍNEZ, 
como alcalde interino. Pero al parecer 
la presidenta municipal electa, no es-
tuvo de acuerdo con algunas decisiones 
que ha tomado su interino, pues se es-
pecula que está haciendo caso omiso de 
las instrucciones que ya había dejado 
KARINA, en especial de los contratos, 
con fondos mineros. 

Ahora, si recordamos un poco, hace 
unos días el dirigente estatal de esta 
central obrera, se presentó ante las au-
toridades electorales a fin de impugnar 
la designación del líder nacional mi-
nero NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA, 
quien está en las listas a senador pluri-
nominal del partido MORENA. 

Se dice que KARINA GARCÍA, está 
solicitando al propio cabildo su regreso 
a la presidencia municipal, para termi-
nar algunos pendientes, así como cam-
biar la decisión de haber dejado a HÉC-
TOR MARTÍNEZ, como interino. 

Todo lo anterior me hizo recordar 
cuando el alcalde de Cajeme FRANCIS-
CO VILLANUEVA SALAZAR, solicitó 
licencia para ir en busca de una dipu-
tación federal por el PRI, en la admi-
nistración que manejaba EDUARDO 
BOURS CASTELO, y como se decía en 
aquellos momentos que el PANCHO, 
no tenía una relación cordial, dicha 
solicitud le fue negada, por el propio 

cabildo y fue entonces cuando BOURS 
CASTELO, el mandatario estatal, man-
do entonces a su secretario general de 
gobierno WENCESLAO COTA MON-
TOYA, para que convenciera a unos re-
gidores rebeldes, lo que logró a base de 
una buena cantidad de dinero, según se 
especuló en esos momentos.

Pero ya en el trayecto, el propio go-
bernador decidió cancelar la licencia 
y que volviera a gobernar el propio 
VILLANUEVA SALAZAR, lo que hubo 
que convencer de nuevo a los regido-
res que habría que hacerlo. El candi-
dato a la diputación federal en lugar 
del PANCHO, fue ROGELIO DÍAZ 
BROWN, en esos momentos diputado 
local e incondicional del propio RI-
CARDO BOURS CASTELO.

Todo lo anterior provocó una serie de 
movimientos, pues en lugar del PAN-
CHO, ya se había nombrado al regidor 
ROBERTO ZARAGOZA FÉLIX, y en su 
lugar estaba ya laborando su suplente, 
por lo que a ZARAGOZA FÉLIX, hubo 
que asignarle otro puesto dentro del Go-
bierno del Estado, como agente fiscal. 

Ojalá y en la llamada perla del de-
sierto no haya necesidad de algún apo-
yo a los regidores para que cooperen 
con las anuencias para los movimientos 
de cabildo. 

NOTAS EN SERIE
No cabe duda que el diputado federal 

ABEL MURRIETA GUTIÉRREZ, ha sali-
do el mejor promotor en medios y esto 
en forma totalmente gratuita. El legisla-

dor federal tiene casi un mes ocupando 
las primeras notas políticas en los me-
dios del estado, no sólo del sur de la en-
tidad. Ahora resulta que nos sorprendió 
con un desayuno privado con la fórmu-
la priista al Senado de la República que 
integran SYLVANA BELTRONES SÁN-
CHEZ y MANUEL IGNACIO ACOSTA 
GUTIÉRREZ, al que asistieron algunos 
medios de comunicación. De entrada 
nos dicen que siempre no fue un desa-
yuno sino un café en un restaurante ahí 
cercano al palacio por la calle Sinaloa. 
Ahí se dio una platica privada aunque al 
finalizar los medios casi asaltaron a los 
legisladores BELTRONES y MURRIE-
TA, ahí SYLVANA dijo que había soli-
citado a MURRIETA le coordinara sus 
actividades como candidata al Senado 
y que parecía que no habría problema 
para ello, fue entonces cuando una re-
portera le comentó que si esto era un 
arreglo entre los BOURS y los BELTRO-
NES, a lo que de inmediato respondió 
que no, que ella había tomado un café 
con su amigo a quien estima ABEL, so-
bre los BOURS, no tenía ni idea de que 
anduviesen mal con los BELTRONES y 
los BOURS y que por ende desconocía 
si había un acuerdo entre ellos, pero al 
cuestionarle lo mismo al diputado, este 
respondió que le habían hecho una in-
vitación pero que no se había acordado 
nada. Le cuestionaron que si había re-
nunciado al PRI, pues el presidente del 
PRI-Sonora el pasado fin de semana en 
Cajeme declaró que la renuncia del le-
gislador federal, él no la había visto a la 

fecha. Y la respuesta del ABEL, fue que 
ese tema ya lo conocían todos y agrade-
ció la entrevista de dos o tres cuestiona-
mientos, no más…….

Y si lo anterior nos sorprende, la su-
puesta salida de un distinguido panis-
ta ANDRÉS SALAS y otro distinguido 
priista RODOLFO VERDUZCO, quien 
actualmente es el secretario general del 
Comité Directivo Municipal de la CNC-
Cajeme, pues nos dicen que ambos se van 
a MORENA y que no se van solos, pues 
con ellos van una gran cantidad de se-
guidores de ellos en lo personal, pero lo 
más sorprendente es que nos dicen que 
ambos van como candidatos a diputacio-
nes locales, quien junto a una regidora de 
MORENA, integrarán los tres distritos 
locales del partido del PEJE, en Cajeme. 
Pero nada de esto confirmado……….

Otra noticia que sorprendió a la cla-
se política nacional fue la negativa de 
ARMANDO RÍOS PITER, como candi-
dato independiente por la Presidencia 
de la República y se dice que también 
le fue negado el registro a EL BRON-
CO, JAIME RODRÍGUEZ CALDERÓN, 
quienes en teoría tenían ya solventados 
todos los requisitos para ser candidatos 
independientes, quedando sola en esta 
posición la ex primera dama del país 
MARGARITA ZAVALA de CALDERÓN. 
Con estos antecedentes no dude que las 
mismas autoridades electorales pudie-
sen dejar fuera de la contienda al candi-
dato RODRIGO BOURS CASTELO, con 
cualquier pretexto, lo que provocaría 
gran expectación………..

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Karina García Napoleón Gómez Urrutia Francisco Villanueva Salazar Wenceslao Cota Montoya Jaime Rodríguez Calderón

Presidente interino
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez
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Abel Murrieta: 
¡Gracias por volver!

Después de semanas de no dejarse 
ver, el diputado federal Abel Mu-
rrieta apareció notoriamente ten-

so, en un céntrico restaurante, tomando 
café con quien ustedes menos se hubie-
ran imaginado. Nada menos que con los 
candidatos al Senado por el PRI, Sylvana 
Beltrones y El Maloro Acosta. Cuando la 
prensa lo abordó, no supo ni qué decir. El 
engrudo se le hizo bolas. Ni él se enten-
dió menos nosotros. Murrieta renuncia 
al PRI en protesta por una elección ama-
ñada para la Alcaldía; enseguida corren 
fuertes los rumores de que se va al PAN. 
Se deja ver y retratar en franca tertulia 
con algunos panistas. Muchos azules lo 
veían ya como su candidato por órdenes 
de las altas esferas. Y de un día para otro 
se le cae la supuesta candidatura y se des-
aparece una semana del escenario para 
reaparecer al lado de Sylvana y El Maloro. 
Sylvana declara que le tiene mucho apre-
cio a Murrieta y que son compañeros en 
la Cámara de Diputados. Curiosamente 
el encuentro ocurre el mismo día que se 
hace público que Manlio Fabio Beltrones 
no buscará la diputación federal pluri-
nominal para la que anda sonando el se-
nador Ernesto Gándara. El cafecito entre 
Sylvana, Abel y El Maloro dio pie para 
todo tipo de especulaciones. La primera 
que Abel sería el coordinador de la cam-
paña por el sur de Sonora. Pero la versión 
no fue confirmada. A la debilitada fórmu-
la de Sylvana y El Maloro, le caería muy 
bien un Abel Murrieta o alguien de ese 
nivel para hacerles imagen. El Maloro en 
Obregón no es bien visto por el respaldo 
que dio a la construcción del acueducto y 
Sylvana no es muy conocida fuera de los 

círculos priístas. 
Pero lo primero es lo primero, ¿Ha-

brá regresado Abel al PRI después del 
circo, maroma y teatro que montó? ¿Le 
habrán dicho en el PRI como en la can-
ción de Juan Gabriel, “Gracias por vol-
ver”? ¡Qué locura! Lo único cierto es 
que Abel resultó todo un estratega en el 
manejo de los medios... y del misterio. 
No hay semana que no genere noticias, 
análisis y comentarios.

DESPIDO FULMINANTE
El comisario de Esperanza fue despe-

dido casi ipso facto la semana pasada. El 
alcalde Faustino Félix Chávez no la pen-
só dos veces para despedir a José Rubén 
Bojórquez Salas. Y no le quedaba otra. El 
excomisario se fue de la lengua durante 
una conversación telefónica con un “ami-
go” en la que soltó de su ronco pecho toda 
clase de amenazas de muerte y tortura 
contra un tipo que lo traía de encargo con 
sus críticas. Lo que desbordó al exfuncio-
nario fue que arremetió contra su hija. Y 
eso, ya no lo pudo tolerar y como hilo de 
media que se va sin parar, se soltó durante 
una larga conversación telefónica hablan-
do de más. El consenso es que el excomi-
sario es un buen tipo, muy bravucón de 
palabra pero inofensivo completamente 
en los hechos. Él mismo se disculpó en 
las redes sociales. Después de escucharlo, 
uno no puede evitar pensar en cómo ha 
permeado la cultura gangsteril en Obre-
gón. Porque híjole, si un funcionario 
quiere mandar matar y torturar aunque 
sea de pensamiento, qué podemos espe-
rar de los narcos. Por otra parte, no queda 
duda de que al excomisario le tendieron 

un cuatro, una trampa vamos, cayó re-
dondito y se vio obligado a dejar el cargo 
meses antes. ¡Ojalá aprenda la lección!

EN BUSCA DE UN 
HUESO POLÍTICO

El expriista y expadrecista Andrés Salas 
decidió sumarse a Morena aprovechando 
que Andrés Manuel López Obrador tie-
ne muchas probabilidades de llegar a la 
Presidencia de México. Ya unos dicen que 
será el próximo candidato de Morena a la 
Alcaldía. Lo preocupante del caso es que 
por debajo de la mesa, Salas pudiera estar 
impulsado desde Hermosillo por fuerzas 
oficiales no precisamente morenistas. ¿No 
se darán cuenta de eso quienes lo invitaron 
a sumarse? La verdad que Morena si anda 
buscando un candidato externo con reco-
nocimiento y confianza social pero no cree-
mos que Salas, encaje dentro de ese perfil. 
Será un empresario exitoso pero no tiene 
trayectoria social. Los morenistas deben te-
ner mucho cuidado con el candidato a ele-
gir para la Alcaldía porque el posible triunfo 
del PEJE podría arrastrarlos y hacerlos ga-
nar. Pero si no escogen bien a su candidato, 
el alcalde elegido estaría cavando la tumba 
política en Cajeme de Morena.

CUANDO EL BARCO SE HUNDE
Desde la caída del exgobernador Gui-

llermo Padrés y viendo pocas probabili-
dades de volver a tener un puesto público, 
ha habido una desbandada de panistas 
hacia otros partidos. Jesús Lizárraga se 
fue a Morena, y ahora es independien-
te.  Juan Manuel Ramos Holguín, Toño 
Méndez, Héctor Rodríguez Camacho y 
Pedro Contreras se fueron a Morena. Raúl 

Alemán Tavizon se fue a MC y ahora es 
independiente.

POR LA SEGURA
Un candidato casi seguro a la Alcaldía 

es el exregidor Miguel Ángel Salomón 
por el primero y único partido con regis-
tro estatal Movimiento Alternativo Sono-
rense, creado por el ex alcalde de Navojoa 
y ex dirigente estatal del PRD, Guadalupe 
Curiel. Salomón es un buen hombre, lu-
chador. Sin embargo, puede que su parti-
do no tenga suficiente fuerza pero en un 
descuido consigue regresar como regidor.

LA PELEA POR 
EL TOMÁS OROZ

No cayó muy bien el resurgimiento de la 
noticia de que quieren vender los estadios 
Tomás Oroz Gaytán en Obregón y el Héc-
tor Espino en Hermosillo que para pagar 
deudas del ISSSTESON. Qué ocurrencia 
utilizar un bien público símbolo de un pue-
blo, que sirve para la práctica del deporte y 
eventos artísticos, que para liquidar deudas 
del pasado, quizá producto de malas ad-
ministraciones o  malos manejos. Ojalá se 
diga un no rotundo a esta propuesta por-
que hoy más que nunca, Obregón necesita 
mantener abiertos los pocos espacios de-
portivos situados en un lugar estratégico 
cercano a donde vive la mayor parte de la 
población. Además el Tomás Oroz es parte 
de la historia del municipio y de los caje-
menses, y debe preservarse. Esperemos que 
el alcalde, las ligas pequeñas y medianas 
del deporte así como los líderes de los sec-
tores productivos, lo defiendan para que no 
solo no se venda sino que se quede y florez-
ca como un estadio municipal. 

Abel Murrieta Sylvana Beltrones Maloro Acosta José Rubén Bojórquez Salas Andrés Salas
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A poco más de tres meses de las 
elecciones son numerosos los 
casos de aspirantes y candida-

tos asesinados de septiembre del año 
pasado a la fecha.

Son 32 según fuentes oficiales del 
gobierno mexicano, 70 de acuerdo 
con estudios de la em-
presa especializada 
Etellekt Consultores 
en su segundo informe 
de violencia política en 
México.

Nada despreciable 
la información en mo-
mentos en que están 
por comenzar las cam-
pañas, y hay algo más:

Sin necesidad de que 
la muerte haga acto de 
presencia en los even-
tos de corte político, son 
muchos más los sucesos 
en los que se registran 
enfrentamientos entre partidos y/o en-
tre militantes de un solo partido.

Vemos, pues, que la violencia no 
se da sólo entre traficantes de drogas, 
también en las contien-
das tras el poder políti-
co, lo que significa que 
los hechos delictivos se 
amplían en vez de dis-
minuir o desaparecer.

Renace el México 
bronco, el de máten-
los en caliente, que al  
cabo hay impunidad; 
el México donde todo 
se resuelve a balazos, 
haciendo a un lado las 
instituciones. El Méxi-
co donde los intocables 
hacen y deshacen a su 
antojo y hay intocables 
por su poder económico y otros por su 
poder político.

De acuerdo con Etellekt Consulto-
res, los aspirantes y candidatos asesi-
nados eran militantes del PRI, PAN, 
MORENA y PRD, o sea que no se pue-
de hablar de una campaña contra po-

líticos de derecha, izquierda o centro.
La violencia política está, por otra 

parte, en todo el territorio nacional y 
donde no se han registrado asesinatos 
al menos han ocurrido enfrentamien-
tos a golpes y en todos los casos cam-
pea la impunidad, otro de los grandes 

males de nuestra na-
ción, hoy por hoy en 
los ojos del mundo.

Tiempos, los actua-
les, en que el Minis-
terio Público opera en 
función de la “línea” 
que recibe, no a partir 
de lo que establece el 
sistema legal; tiempos, 
estos, en que los jueces 
procesan y resuelven 
según la “línea” que re-
ciben, y bien, hasta los 
candidatos surgen  por 
la “línea” que les mar-
can a los partidos des-

de “arriba” y lo peor es que las cosas 
siguen igual o peor, lo que ha empeza-
do a derivar en la violencia creciente 
que se está registrando.

En los años 60s y 
70s, la cerrazón del 
sistema más la repre-
sión que pasó de las 
amenazas a las eje-
cuciones dio lugar al 
surgimiento de grupos 
guerrilleros en todo 
el territorio nacional, 
problema que fue en-
frentado, por un lado, 
con las armas, violen-
cia contra violencia, y 
por el otro, con inte-
ligencia y objetividad, 
cuando Jesús Reyes 
Heroles, un gran pen-

sador mexicano, proyecto y llevó a 
buen puerto la reforma política allá 
en 1977.

Con esa reforma se dio cauce a todas 
las corrientes sociales y políticas, inclu-
so a los guerrilleros se les abrieron las 
puertas para que participaran en políti-

ca a través de partidos políticos. Surgie-
ron en esa ocasión más de una docena 
de partidos y la violencia cesó, lo grave 
es que la violencia ha comenzado a ma-
nifestarse de nuevo y no se observa al 
Reyes Heroles de la actualidad. Políti-
cos los hay muchos, los hay de sobra, 
pero pensadores es lo 
que hace falta, no hay 
ideólogos y el país em-
pieza a pagar las conse-
cuencias.

Abundan los que 
van tras el dinero que 
significa estar en el 
poder y por lo general 
suplen las ideas con 
ocurrencias.

La violencia ema-
nada del narcotráfico 
como de las campañas 
políticas no tiene pre-
cedente, si acaso se 
registraban grandes 
matanzas de personas en la época de 
la llamada revolución, tiempos en que 
la tropa no sabía ni por qué peleaba, 
y al final, ¿qué encontramos?, que las 
instituciones existen 
en las leyes pero no 
de hecho y esto, por 
supuesto, genera más 
violencia.

Mal le ha ido 
al PAN

Mal le ha ido al 
Partido Acción Nacio-
nal con Ricardo Anaya 
Cortés como su presi-
dente y ahora como su 
candidato.

Por una parte la des-
bandada es notable y 
por la otra, surge Mar-
garita Zavala como candidata indepen-
diente, para restar votos a los candida-
tos albiazules, con lo que se desploman 
las posibilidades de ganar en las urnas.

Y como dato curioso, mire usted, 
los más de los panistas que han emi-
grado lo han hecho a MORENA con el 

argumento de que los que mandan en 
Acción Nacional han recogido los peo-
res vicios del sistema político mexica-
no, además, claro está, se imponen 
los intereses personales, por eso en 
los ámbitos local, regional y nacional 
se ha hecho común que aquel al que 

su partido, PRI o PAN, 
no lo hizo candidato, 
se va a MORENA y allí 
sí, logra su propósito, 
aparte de que ha echa-
do raíces la idea de 
que el próximo presi-
dente de México será 
Andrés Manuel López 
Obrador por la ventaja 
que registra rumbo a 
las elecciones del pri-
mer domingo de julio.

Anaya Cortés, desde 
que asumió la dirigen-
cia del PAN empezó a 
operar induciendo la 

renovación de los comités estatales 
para que quedaran sólo seguidores 
suyos y tuvo éxito, de modo que al 
momento de seleccionar al candidato 

él resulto favorito. En 
lo interno se impuso, 
supo hacerlo, ¿pero en 
la elección de julio?

Si mañana fueran 
las elecciones, López 
Obrador ganaría la 
Presidencia del país, el 
segundo lugar se lo es-
tarían peleando Anaya 
Cortés y Meade Kuribe-
ña, aunque el PRI segui-
ría sólido aún durante 
los siguientes seis años, 
lo que no sucedería con 
el PAN, herido desde 
sus cimientos por Ana-

ya, de ahí que necesitaría de una trans-
formación real llevando como sustento 
una militancia real integrada por gente 
pensante, evitando a los acomodaticios 
y estructurando un proyecto de nación 
como lo demanda la sociedad en gene-
ral, no un grupito de privilegiados.

Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

Violencia política en México

Jesús Reyes Heroles Ricardo Anaya Cortés

José Antonio Meade Andrés Manuel López Obrador
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Por supuesto que en Sonora, hay 
extrañeza y algunas dudas, des-
de que el exgobernador MANLIO 

FABIO BELTRONES RIVERA, declaró 
a los medios nacionales, que no irá al 
Congreso de la Unión, por aquello de 
que se había mencionado en las prime-
ras posiciones de la lista de diputados 
plurinominales. Nadie sabe que fue en 
realidad lo que pasó. Algunos dicen que 
no lo dejaron llegar, sin embargo, esto 
no tiene lógica, porque en todo caso no 
le hubieran dado la coordinación en los 
ocho estados del noroeste del país, de  
la campaña de JOSÉ ANTONIO MEA-
DE KURIBREÑA. Le hablamos de BAJA 
CALIFORNIA SUR Y NORTE, SONO-
RA, SINALOA, CHIHUHAUA, NAYA-
RIT, DURANGO Y JALISCO. Otros di-
cen que quiere estar libre estos tres años 
para guiar por los mejores caminos a su 
hija SYLVANA BELTRONES SÁNCHEZ, 
rumbo a la gubernatura de Sonora, 
para dejarla en el lugar que hoy ocupa 
CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, 
que por cierto, va estar difícil para que 
llene esos zapatos, porque por el simple 
hecho de que la güerita de Magdalena, 
haya levantado al estado de  los escom-
bros donde lo dejó el exgobernador y 
actual presidiario GUILERMO PADRES 
ELÍAS, es un mérito difícil de igualar…

……….Y a propósito de Sylvana, la comi-
dilla de los últimos días en el ámbito 
político ha sido precisamente la reu-
nión que sostuvo con ABEL MURRIE-
TA GUTIÉRREZ aquí en Cajeme, donde 
por supuesto era parte de la reunión, 
MANUEL IGNACIO ACOSTA GUTIÉ-
RREZ “EL MALORO”, donde Abel salió 
con el nombramiento de coordinador 
en el sur de Sonora, de la campaña de 
la fórmula al Senado de la República.  
Es otro caso que deja una serie de pre-
guntas en el aire. Como sabemos Mu-
rrieta hizo pública su renuncia al PRI, 
derivado de la elección interna del tri-
color, donde resultó ganador el joven 
EMETERIO OCHOA BAZÚA, quien ya 
es candidato a la presidencia munici-
pal. De hecho esa renuncia la confirmó 
a directivos de Última Palabra, el diri-
gente estatal GILBERTO GUTIÉRREZ 
SÁNCHEZ. De ahí Abel anunció que 
iba rumbo al PAN y como candidato a la 
presidencia municipal, lo que realmen-
te no era ya de gran sorpresa, pero no le 
convino y siempre no se empanizó,  lo 
que sí descontroló las cuentas políticas 
de muchos, fue la reunión precisamen-
te con Sylvana y Maloro, después de 
haberse ido hablando pestes del PRI. 
Sin embargo, ahora el mundo priista 
lo justifica porque incluso el dirigente 

local de los rojos, ANDRÉS RICO PÉ-
REZ, fingiendo demencia, dijo que él 
no sabía que Abel se haya ido del PRI 
y Gilberto Gutiérrez, dio a entender 
que esa renuncia no se había recibido y 
menos procesado, así que para AMG no 
pasó nada en su partido de toda la vida 
y vuelva a reintegrarse. Aunque hay al-
gunos venenosos que dicen que es otra 
obra de inteligencia política de Beltro-
nes, de controlar a Murrieta para que 
sus desplantes no  afecten a Sylvana, 
de momento en su camino al Senado, 
sobre todo porque los agricultores del 
Valla del Yaqui,  al Maloro le guardan 
cierto rencor por aquel tema del Novi-
llo, luego entonces con Abel coordinan-
do la campaña en el sur, habrá mayor 
control y frenarán los golpeteos  contra 
el exalcalde de Hermosillo…………..Y a 
propósito de cosas raras que están ocu-
rriendo en la política actual, el joven 
LUIS DONALDO COLOSIO RIOJAS,  
estará en Magdalena el próximo 23 de 
marzo, donde junto con su familia, 
será partícipe del homenaje que año 
con año le ofrecen a su padre, el már-
tir sonorense LUIS DONALDO COLO-
SIO MURRIETA, asesinado a mansalva 
un 23 de marzo, pero de 1994 en Lomas 
Taurinas, Tijuana. Y nos referimos a 
cosas raras, porque el citado joven en 

primer lugar había dicho públicamen-
te que nunca participaría en política, 
dejando entrever que las razones te-
nían que ver con que le daba asco ese 
ambiente, pero alguien lo convenció y 
le entró por el lado de Movimiento Ciu-
dadano. Ahora que va a pasar el 23 en 
Magdalena en el homenaje que se llena 
de priistas y una de las figuras principa-
les, o sea, LDCR anda de candidato a di-
putado federal por el MC. Por supuesto 
que no debe pasar nada, pero tampoco 
hay que negar que  existe gente muy 
apasionada, que personaliza las cues-
tiones políticas………..El pasado sábado 
17 de Marzo anduvieron por Cajeme, los 
integrantes de la fórmula al senado por 
MORENA, ALFONSO DURAZO MON-
TAÑO Y LILLY TÉLLEZ, quien vinieron 
con la encomienda de dar la bienvenida 
a un grupo de panistas que abandonan 
su partido y se dirigen a darle su apoyo 
al proyecto de ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR. Esos panistas, entre 
otros son: ANDRÉS SALAS SÁNCHEZ, 
FRUCTUOSO MÉNDEZ VALENZUE-
LA y PEDRO CONTRERAS. Mientas 
que en Huatabampo el también panis-
ta FRANCISCO VÁZQUEZ VALENCIA, 
al ver que no le dieron nada en el PAN 
abandona sus filas y se incorpora tam-
bién a MORENA.

Las carreras de un partido a otro

Manio Fabio Beltrones Sylvana Beltrones Sánchez Maloro Acosta Abel Murrieta Gutiérrez Alfonso Durazo Montaño Luis Donaldo Colosio
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No puedo negar que durante tanto 
tiempo de periodista y asesor de co-
municación, tengo muchos amigos 

en todos los partidos, y he entendido sus 
fortalezas y debilidades, así como sus opor-
tunidades y amenazas. Y esto fue lo que he 
visto recientemente, con la “candidatura” 
de Abel Murrieta. 

La semana anterior, creo que fue José 
Ochoa, @elchiltepin, quien lanzó el 
tweet de advertencia, donde aseguraba 
que, tanto Sylvana Beltrones como Ma-
loro Acosta, desayunaban en un céntrico 
café de Ciudad Obregón.

En minutos, aquello, el café, se llenó de 
reporteros ávidos de cazar la nota.

Y la especulación: Entrevistaron a Sylvana 
y ella declaró, a pregunta de que, si Abel se su-
maría al a campaña por el Senado, respondió 
que sí; “ (que) él apoya a la fórmula y por eso 
estamos aquí, para ver como suma a nosotros 
y nosotros a él”. Luego de esto, una reportera 
le pregunta que si con esta reunión, es que 
cambia la tensa relación entre los Bours y los 
Beltrones y, Sylvana quien no es una impro-
visada respondió que eso, era una plática con 
Abel Murrieta nada más, peeero, el lenguaje 
facial, denota, según yo, y muchos que me 
han preguntado y enviado el vídeo, que no le 
gustó la pregunta. Y es que, la reportera in-
siste: “es que se dice que Abel Murrieta es del 
grupo Bours” y ella insiste, es una plática con 
un Diputado del PRI.

La pregunta, de entrada, está mal plantea-
da, pero es una consecuencia lógica de pensar 
que, los políticos y las personas, tienen fierro 
que los marca y los define.

En el 2015, varios príistas de Cajeme se 
acercaron a Hermosillo, una y otra vez, por-
que según ellos, tendrían un espacio dentro 
de los cientos de vacantes provocadas por 
las renuncias de los que se fueron. Pocos, 
muy pocos, tuvieron éxito.

“Es que – me dijo un funcionario – hay ins-
trucciones de mantener a los Yaqui Power lo 
más lejano posible”. La verdad, yo siempre he 
pensado que ese concepto de “Yaqui Power” 
fue inventado desde la administración 2003-
2009, como una especie para definir, los bue-

nos y merecedores (los de Hermosillo), con 
los advenedizos, los de Cajeme, y desde en-
tonces empezaron las diferencias.

Fue tanto el encono, que, en el 2009, a mu-
chos de los que ya llamaban el Yaqui Power, 
los mantuvieron alejados de la campaña a la 
alcaldía y a la gubernatura y con esto, creo le 
bastó al PAN para ganar todo en Cajeme.

Ricardo Bours, identificado por muchos 
como el “jefe” de los Yaqui Power, comentó 
hace meses que en el 2021 quiere ser candida-
to a gobernador. Por el hecho de ser su amigo, 
me preguntaron: ¿Porqué lo dijo? Y yo res-
pondo, porque puede y quiere, ni es funcio-
nario, ni está impedido en votar y ser votado, 
pero, es una decisión de él; ni le pidió opinión 
a nadie de sus muchos amigos, ni les ha pe-
dido que hagan campañas a su favor. Pero, en 
cambio, en su contra, se desataron los demo-
nios y una vez más, se rompió la armonía en-
tre los de allá, con muchos de los de acá.

Yo pienso que, definir a los militantes de 
cualquier partido como facciones, es un des-
atino que ocurre en todos los partidos, y por 
lo mismo se dan las desbandadas.

Sin embargo, ellos, los del PRI, pareciera 
que hoy, decidieron adelantar el 2021 y rom-
per lanzas entre unos y otros grupos y eso se 
revierte. Ahí está, también, el caso de An-
tonio Astiazarán, a quien, pensando que de 
llegar al Senado entraría al 21 muy fuerte, le 
impidieron participar.

Y yo, amigo de muchos, les vendo un 
consejo (bueno, se los regalo), siéntense 
tod@s en la misma mesa, platiquen, ha-
gan acuerdos verdaderos y valederos, que 
se cumplan, porque la neta, andar de fac-
ciosos, no les ayuda en estos momentos en 
que van cuesta arriba y de pronto echan por 
la borda el buen trabajo desarrollado por la 
Gobernadora en estos dos años y medio y 
agrego, además, si lo que ella haga, los de 
más abajo lo echan a perder dividiendo 
entre supuestos buenos y malos, pues, se 
complica todo. ¿no?

La verdad, el PRI la tiene cuesta arriba, 
por más desayunos que hagan entre unos 
cuantos y no con todos. 

Gracias

Palabras 
Mayores

Bécker 
García

Columna de

¿Por qué se empeñan en dividir?

En 
ConcretoBaldemar 

Herrera

Columna de

El encuentro de ABEL MURRIE-
TA con el “Maloro” y SYLVANA 
BELTRONES denota que el exgo-

bernador no las siente todas consigo y 
prefiere tender puentes con RICARDO 
BOURS, llevar la fiesta en paz. La reu-
nión, concertada para hacerse en el café 
de Aldama en Cajeme, tuvo la intención 
no tanto de acercarse, sino de posar para 
promover un acercamiento concretado 
días antes. Los acuerdos pues, ya esta-
ban afinados.

Resulta un tanto dramático ver 
que Beltrones tenga que pactar con 
quien ha ventilado su deseo por una 
gubernatura anhelada también por 
su hija; hoy aliados, ma-
ñana quién sabe. Eso sí, 
de conjugarse las fuerzas 
de Beltrones con las de 
Bours las posibilidades 
del PRI al Senado cre-
cen significativamente, 
aunque habría que ver 
si ese mismo apoyo reci-
birían aspirantes a otras 
posiciones, eso no es  
una garantía.

Mientras, Morena busca fortalecer 
su estructura y en días pasados se unió 
un grupo de liderazgos encabezados 
por ANDRÉS SALAS quien no encon-
tró oportunidades de participación en 
el PAN. Con Salas se van a la izquierda 
los exdirigentes panistas JOSÉ MA-
NUEL LEYVA VILLABURU y HÉC-
TOR RODRÍGUEZ CAMACHO, el 
exdiputado FRUCTUOSO MÉNDEZ, 
el exregidor PEDRO CONTRERAS, 
el exdirigente del PRD GUILLER-
MO PATIÑO, quien a su vez se lleva 
a LORENA ESCOBEDO, en últimas 
fechas dirigente perredista en Cajeme 
que nunca tragó con gusto el acerca-
miento perredista con el PAN, por lo 
que Escobedo truena de plano y se fue 
también con Morena siguiendo a Pa-

tiño. Como sea habrá que ver si todos 
cumplen su palabra de demostrar su 
adhesión a la causa “obradorista”.

Toda esta situación deja al PAN 
sin posibilidades reales de logros 
electorales en Cajeme; RAFAEL 
DELGADILLO ha alcanzado prác-
ticamente la nominación a la Al-
caldía, aunque sin estructura ni 
apoyos de liderazgos sólidos será 
prácticamente imposible que pien-
sen en más de tres regidores. Ac-
tualmente son 4, en septiembre 
podrían quedar con 3 o tal vez 2, 
aunque Delgadillo seguramente 
piensa ser uno de ellos. El cabildo 

es un buen principio 
para luego buscar ser 
diputado.

Un tema llama la 
atención al cierre de 
esta semana; la venta del 
TOG por el Gobierno del 
Estado ha generado opi-
niones diversas. Algunos 
consideran que el fin lo 
amerita, pues sanear los 
déficits del ISSSTESON 

no es tema menor. Otras opiniones 
cuestionan la impunidad con la que 
gente como la ex directora TERESA 
LIZÁRRAGA –hoy diputada federal 
panista- operaron para terminar con 
la solvencia de la institución.

El alcalde FAUSTINO FÉLIX ha 
manifestado su interés por recibir en 
donación el estadio, pero a como se ve 
la necesidad financiera estatal eso será 
muy poco probable. El estadio será 
vendido, todo parece indicar, lo mis-
mo que el Héctor Espino en Hermosi-
llo. ¿Y lo que se robaron los anteriores? 
Esa es la gran pregunta, mientras, los 
responsables amparados o con fuero, 
qué chulada.

Pásela bien y a disfrutar de la fami-
lia, ¡saludos!

Beltrones y Bours/
Se vende un estadio

Sylvana Beltrones
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Tras la Pista Martín Alberto 
Mendoza
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Sumido Cajeme en ola de violencia con 
ejecuciones y millonarios atracos

Rafael Sandoval Vega Francisco Alan Tapia Fernando Valdez Munguía Sandra Luz Montes de Oca Abraham Ramírez Barrón

ANTE EVIDENTE ABANDONO 
de la prevención del delito por 
parte de la Policía, lamentable-

mente Cajeme está sumido en un ho-
rrible bache de inseguridad y de vio-
lentos acontecimientos que no parecen 
tener fin, mientras que los altos man-
dos de la Policía Preventiva y Tránsi-
to Municipal no se les ve por ningún 
lado y conste que esto no es de ahora 
sino desde el mismo inicio de su enco-
mienda. Su presencia en el edificio de 
las calles Jalisco y 300 ha sido un ver-
dadero fracaso y casi por nada aparece 
Cajeme en el ranking nacional como 
una de las ciudades más violentas del 
país. Es una verdad ineludible, due-
le pero es una triste realidad, pero lo 
más grave de esto que no se ha hecho 
absolutamente nada por remediarlo. 
Por el contrario la situación de insegu-
ridad cada vez es mayor en todos los 
órdenes… NO SÓLO los homicidios 
han regresado a las calles de la ciudad 
sino al Valle del Yaqui y canales. Mues-
tra de ello es lo que se vivió del sábado 
al lunes pasados con ocho asesinatos y 
dos ‘levantones’, mientras que los jefes 
policiacos se dedican sólo a defender 
a quienes podrían estar coludidos no 
únicamente con el hampa sino con la 
delincuencia organizada y solapan 
todo, y los que no de plano se queda 
rumiando. Si se trata de pruebas, éstas 
sobran en todos los contextos, pero 
que no quieran ver la realidad de las 
cosas y contrario a ello dediquen más 
tiempo en buscar la forma desvirtuar 
los señalamientos, con todo respeto 
pero qué jodidos están…  OJALÁ TU-

VIERAN una poquita de dignidad, en 
serio, tan siquiera la mínima y dejaran 
sus cargos a quienes en realidad tie-
nen más convicción, policías de carre-
ra una palabra empeñada y sobre todo 
que les duela lo que le sucede a nuestro 
municipio. Es tiempo que vayan pen-
sando que su sola presencia ha hecho 
más daño a la sociedad y ¿saben por 
qué?, sencillamente porque no traba-
jan y los tiempos no están para estar 
sosteniendo a personas ineptas y ne-
gligentes que por su causa el munici-
pio cada vez es más violento, tanto con 
crímenes como robos que se cometen 
en tiendas de conveniencias, farma-
cias, repartidores, transeúntes y hasta 
supermercados en el colmo de todas 
las adversidades… HAY QUE DECIRLO 
que del domingo de la semana anterior 
al lunes que acaba de transcurrir se 
cometieron trece homicidios dolosos 
que se han registrado en este mes de 
marzo. Muchas de las ejecuciones se 
cometieron a plena luz del día y por ahí 
se vio a los comandantes de la Policía 
Estatal de Seguridad Pública (PESP) y 
de la Agencia Ministerial de Investiga-
ción Criminal (AMIC), Francisco Alan 
Tapia Medina y Rafael Sandoval Vega, 
pero por ningún lugar se observó a Gu-
tiérrez y mucho menos a Lachica. La 
pregunta obligada es: ¿Qué hacen? ¿A 
qué se dedican? en realidad, esto por 
aquello de que no se les ve por ninguno 
de esos eventos. Ni de día, mucho me-
nos de noche. Ni en la ciudad y tam-
poco en el Valle del Yaqui. Dicen que 
han dado de resultados. Bueno fuera 
que se dijera en qué, porque una cosa 

sí es muy evidente y hay que volverla a 
señalar; existe un abandono total de la 
prevención del delito en todas las colo-
nias y barrios del municipio, así como 
en las comunidades rurales, los hechos 
delictivos son tan tangibles e ineludi-
bles que hasta resultan indefensibles. 
Se han cometido una serie de asesina-
tos en los últimos días y a los titulares 
de la Seguridad Pública en Cajeme no 
se les vio en ninguno de los hechos de-
lictivos y no lo dice el reportero sino 
la misma sociedad que se encuentra 
hastiada con tanto derramamiento de 
sangre y hurtos, tanto en sus hogares 
como en la vía pública… DE PILÓN,  el 
pasado domingo por la mañana quedó 
al descubierto otro millonario atraco 
en un supermercado Aurrera, al igual 
que la madrugada del pasado lunes 22 
de enero por rumbos de la calle 200 
entre Kino y Justo Sierra, en el fraccio-
namiento Las Brisas. El segundo asalto 
se consumó la madrugada de ayer en 
la Bodega Aurrerá de la calle Norman 
E. Borlaug y Vicente Suárez. Otra vez 
hubo presencia de los agentes de las 
distintas corporaciones y tampoco 
acudieron ‘los jefes’ enviaron a ‘uno de 
confianza’, Fernando Valdez Munguía, 
quien es comandante de la USSI Sur, a 
quien se le observó de civil, cuando de-
bió andar uniformado. ¿Qué opinarán 
de todo esto los regidores? Por supues-
to que el cuestionamiento va a dirigido 
a Sandra Luz Montes de Oca, Joaquín 
Armendáriz Bórquez y Vidal Martínez 
Enríquez, quienes han dado muestra 
de que sí les interesa lo que sucede en 
nuestra ciudad y el valle, al demostrar-

lo alzando la voz, porque quien funge 
como presidente de la Comisión de 
Seguridad Pública, Abraham Ramírez 
Barrón, va a responder, de acuerdo a su 
miopía que todo está excelentemente 
bien y que el trabajo de los jefes poli-
ciacos ha sido el mejor, cuando Cajeme 
está envuelto en ejecuciones, ‘levanto-
nes’ y robos de todo tipo y aun así tie-
nen la desfachatez de quejarse de que 
se está manchando la imagen de la cor-
poración, sin que su materia gris les al-
cance a reconocer que esa estigma se la 
han impuesto ellos por su falta de res-
ponsabilidad de cumplir la tarea que se 
les confirió… RESPECTO a este atraco, 
según opiniones ciudadanas sustraídas 
de las redes sociales todo apunta a que 
podría tratarse de otro golpe más de la 
llamada ‘Banda de Policías’, en compli-
cidad con sujetos como un boquetero 
y experto en el manejo de cajas fuertes 
como lo es un ‘Carreño’ que aquí mis-
mo ha sido denunciado una y otra vez. 
Ahora se sabe por vecinos de él, que 
algunos agentes que se la viven en la 
planta alta del edificio, esos que entran 
y salen de la Jefatura de Policía, esos a 
los que le dieron inmerecidos ascensos 
acuden a visitarlo a su domicilio ubi-
cado en la colonia Libertad en Cajeme. 
Incluso hay versiones que en días pasa-
dos el mismo delincuente anunció que 
estaba ‘preparando’ un buen ‘jale’, así 
que es momento que las autoridades 
investigadoras comiencen por requerir 
a sus cómplices, sí, a esos de ‘la banda 
de los policías’, porque seguramente 
que él ya no está aquí. Luego abunda-
mos en el tema.
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